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НА Н Е Ф Т Е Х И М И Ч Е 
СКОМ КОМБИНАТЕ — 
ОДНА ИЗ ЛИНИЙ КАД
РОВОЙ ПОЛИТИКИ (1-я 
стр.)

ф  П/О «КОНТУР»: БО
РЬБА ЗА КАЧЕСТВО — 
ПРОБЛЕМЫ И ПЕР
СПЕКТИВЫ (2-я стр.)

ф  ТВОРЧЕСКИЙ ОТ
ЧЕТ ГОРОЖАН ПЕРЕД 
ТРУЖЕНИКАМИ КО- 
ЖЕВНИКОВСКОГО РАЙ
ОНА :(4-Я стр.)

УДАРНАЯ 
В А Х Т А  

НА ПОЛЯХ
Исполком областного Совета народных депутатов и 

президиум облсовпрофа Постановили организовать соци
алистическое соревнование .районов, совхозов и колхо
зов, производственных объединений «Агропромхимии» за 
увеличение объемов вывозки и внесения органических 
удобрений под урожай 1987 года.

Наш диалог: кадры для Нефтехима
Зима на фермах

If . . .  т  ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ  
В Т О Н И Ч А Х "

Не так давно наша газета рассказывала о перспективах развития Том
ского нефтехимического комбината. Сегодня генеральный директор объе
динения Геннадий Петрович ХАН ДО РИ Н  продолжает разговор. Но уже в 
другом разрезе — о кадровой политике предприятия.

%■

— Первый вопрос, Геннадий Петрович, 
все же производственного характера. 
Сколько в ближайшем будущем на комби
нате появится новых рабочих мест?

— В буда^щем году будет введен в строй 
четвертый пусковой комплекс. Два новых 
■производства — этилена и пропилена и 
'полиэтилена высокого давления. Осваивать 
эти мощности предстоит трем с половиной 
тькячам рабочих. На ртолько должен вы
расти коллектив комб1̂ ната.

— И откуда возьмутся эти три с полови
ной тысячи?

— В этом году входит в строй действую
щих СПТУ, которое будет готовить спе
циалистов для работы на химическом про
изводстве. СПТУ достаточно крупное, оно 
рассчитано на 720 учащихся. Это первый 
путь.

Второй путь — приглашение в Томск 
специалистов с аналогичных проиетодств в 
других городах. И третий — опора на ме
стные кадры. На томичей.

— Сразу бы хотелось уточнить, Геннадий
Петрович, в каких пропорциях? Кого 
будет на комбинате больше: вызовников
или томичей?

— Давайте смотреть реально. __ СПТУ 
только-только войдет в строй действую
щих— значит, не сразу станет нашей опо
рой. Дальше: сможем ли мы обойтись без 
вызовников— специалистов-химиков? Нет  ̂
не сможем. Томск пока не стал кузницей 
кадров работников этой спещ«|Льности. 
Поэтому действительн1э1х ~мастеров своего 
дела мы все-таки будем приглашать. Но 
главную ставку делаем все-таки на сиби
ряков, на томичей. Специалиста-химика 
мы, конечно,. пригласим. А  специалиста- 
токаря, прибориста? Их мы будем искать в 
Томске.

— Кадровую проблему можно решить 
только в том случае, если есть забота о 
кадрах.

— И в  первую очередь — обеспечение 
1ТИХ кадрсж жильем. Тем более что ком
бинат у  нас молодой и работает на нем в 
основном молодежь, которая за спиной за
паса квадратных метров не имеет.

— Наверное, именно поэтому на комби
нате я возник молодежный жилой ком
плекс?

— Идею МЖК руководство комбината 
всецело поддерживает как форму привле
чения молодых людей к строительству, к 
решению социгшьных задач. Считаю, что 
не стоит слишком увлекаться словом «мо
лодежный». Ведь пройдет время, и ком
плекс станет обычным.

— А что показал первый опыт?
— Не скажу, что для Нефтехима он 

был особенно удачным. Чему научил нас 
прошлый год? Система работы бьща тако
ва: члены первого комсомольско-молодеж
ного строительного отряда временно осво
бождались от своих непосредственных обя
занностей на ТНХК и временно устраива
лись на работу на домостроительный ком
бинат. Это был опыт, первая проба. Что мы 
поняли сейчас? Мое мнение — такой спо
соб строительства МЖК идет вразрез с на
шими понятиями о социальной справедли
вости. Ведь получается так: вне очереди за 
государственный счет построить себе 
квартиру, да еще получить за это зарпла
ту! Я считаю, это негравиЛьяо.

Остался внакладе и комбинат в целом. 
Дольщиками в МЖК Октябрьского района 
входили предприятия и .организации; ко
торые не имели лимита подрядных работ. 
Итак, что мы имеем? Дом, построенный на 
средства нефтехимического комбината, и 
ряд квартир в этом доме, которые получат

люди, не имеющие к ТНХК никакого от
ношения.

— Что же, теперь будет иерераспределе- 
ние квартир?

— Нет, мы сознательно пошли на этот 
опыт. Пусть ошибся оргкомитет МЖК, но 
мы обязательства свои выполним. Никто 
из тех, кто строил первый дом, внакладе 
не останется. Но в будущем свое жилье не 
будем кому-либо отдавать. Это уже реше
но на собраний трудового коллектива ком
бината. Ведь государство выделяет лими
ты подрядных работ целевым назначени
ем, специально для раадития ТНХК. Зна
чит, и строить МЖК мы будем самостоя
тельно.

И строить по-другому. То есть в нера
бочее время. Тогда получим законное ос
нование для распределения части жилья в 
пользу молодежи. Сформируем новый^ ком
сомольско-молодежный строительный от
ряд из молодых людей, которые работают 
на комбинате. Будем проводить в городе 
набор на ТНХК с участием в МЖК. Мы 
готовы принять всех желающих. В этом 
смысле МЖК комбината по праву может 
быть общегородским: ведь комбинату нуж
ны люди практически всех специально
стей. Они придут на комбинат, вступят в 
МЖК, построят его своими руками. А  в 
строительстве могу пообещать помощь все
го объединения. Коллектив проголосовал 
за такое решение вопроса.

— Это правило без исключений?
~  Почему же? Какой-то жилой фонд- 

будет отдан тем, кто займется о(5служива- 
нием комплекса. Медицинским работни
кам, например, другим специалистам. Но 
строить комплекс будет Нефтехим и по
лучать в н-гм квартиры будут в основном 
работники нефтехимического комбината.

— (Но квартиры — это еще не асе...
— Совершенно верно. Квартирой можно 

человека привлечь на комбинат, а помочь 
ему у нас закрепиться можно только раз
витым прюизводственно-бытсвым комплек
сом. Все условия для этого есть. У  нас и 
зарплата одна из самых высоких в области 
— больше, наверное, только нефтяники 
получают, налажен производственный быт. 
Столовых построили столько, что с избыт
ком хватает. Введена в строй столовая- 
заготовочная, первенец индустрии общепи
та в Томске. Сейчас думаем над тем, как 
улучшить транапортную схему, В этой 
пятилетке пустим скоростной троллейбус 
от нашего микрорайона до комбината.

— А  более далекая перспектива?
— К 2000 году на комбинате будут 

работать 12—15 тысяч человек. Чтобы это 
стало реальностью, в Томске надо всю 
профориентационную работу развернуть в 
сторону ТНХК. Именно он должен вби- 
'рать основное рабочее пополнение.

Стало быть, надо обеспечить жильем по
рядка 40—45 тысяч человек. Сейчас инсти
туту «Томскгражданпроект» выдано зада- 
ниа подготовить технико-экономическое 
обоснование по строительству жилого рай
она химиков. Пока трудно сказать, где он 
будет. Но, думаю, вскоре мы сможем вы
ставить на всеобщее обозрениз проект 
этого микрорайона.

А  чтобы этот проект обязательно был 
осуществлен, будем создавать нашим ра
ботникам возможность строить се£а жи
лье в свободное время. Энтузиастам дорога 
всегда будет открыта. И тем, кто уже сей
час в наших рядах, и тем, кто придат на 
комбинат. Мы заинтересованы в томичах. 
Это наша ближайшая перспектива.

С директором беседовал .
С. БАЛАШЕВ.

W

Высоких результатов добились доярки 
Ягоднеяской молочнотоварной фермы, 
совхоза им. Кирова Асиновского района 
Екатерина Николаевна Портнова, Вера 
Яковлевна Крицкая и Зоя Ивановна Да
нилина в прошлом году. Каждая из них

далеко перешагнула трехтысячяый рубеж. 
Отлично трудятся эти животноводы, внося 
большой вклад в успех всего коллектива 
фермы.

Фото Е. Лисицына.

С 10 февраля по 10 апре
ля 1987 года объявлен удар
ный двухмесячник по вы
возке органических удобре
ний на поля.

Основная задача ударного 
двухмесячника — вывезти 
местных удобрений на поля 
в объеме не менее 1,4 мил
лиона тонн, в том числе 
предприятиями «Агропром
химии» — 1 миллион тонн.

Победителями будут счи
таться районы, совхозы и 
колхозы, объединения «А г
ропромхимии», добившиеся 
лучших результатов в вы
полнении доведенных зада
ний на двухмесячник по 
вывозке органических удоб
рений на поля, а также в 
расчете на каждый гектар 
пашни.

Для победителей соревно
вания установлены: среди
районов — три классных 
места, среди колхозов и сов
хозов — десять, объедине
ний «Агропромхимии» — 
пять классных мест. .

Итоги 'Социалистического 
соревнования будут подво
диться два раза в месяц. 
Окончательные итоги ста
нут известны к 15 апреля 
1987 года.

Победители двухмесячни
ка награждаются:

— районы — 'Почетными 
грамотами облисполкома и 
облсовпрофа;

— совхозы, колхозы, про
изводственные объединения 
«Агропромхимии» — почет
ными грамотами облиспол
кома и облсовпрофа, денеж
ными премиями в сумме 
500—1.000 рублей;

— руководители, главные 
агрономы и главные инже
неры хозяйств, объединений 
«Агропромхимии» — дене
жными премиями в разме
ре половины месячного ок
лада.

Выплата премий будет 
произведена за счет средств 
областного агпропром-ыш- 
ленного комитета и район
ных агропромышленных 
объединений.

Областному агропромыш
ленному комитету получено 
довести до районов и объ
единений «Агропромхимии» 
задания на .двухмесячник 
по вывозке органических 
удобрений на поля.

Рай(гор)исполкомы, райко
мы профсоюза работников 
агропромышленного комп
лекса, областной агропро
мышленный комитет  ̂ и 
РАПО должны организо
вать социалистическое со
ревнование отрядов, меха
низаторов и шоферов на 
вывозке местных удобре
ний под урожай 1987 года: 
На период ударного двух
месячника довести до хо
зяйств, отрядов, механизато
ров и шоферов задания по 
'Вывозке удобрений, условия 
социалистического соревно
вания.

Райисполкомы обязаны 
привлечь на 'период двух
месячника транспорт пред
приятий «Томскавтотранса», 
«Союзтомскмелиорации», ре- 
монтно - технических пред
приятий и других ведомств, 
находящихся на территории 
районов, довести им задания 

. по вьюозке органических 
удобрений.

Организовать горячее об
щественное питание людей, 
занятых на вьшозке орга
нических удобрений, техни
ческом обслуживании трак
торов и автомобилей.

Редакции областных и 
районных газет, комитет по 
телевидению и радиовеща
нию должны широко осве
щать ход ударного двухме
сячника, пропагандирсвать 
опыт коллективов, повыша
ющих плодородие почв.

во Дворце зрелищ и спор
та открылась оргаяизо- 
'ванная обкомом ВЛКСМ 
выставка-ярмарка науч
но-технического творче
ства молодежи— «НТТМ- 
87».

Рабочие, молодые уче
ные, учащиеся технику
мов, студенты предста- 
Иили на нынешнкио экс
позицию 120 натурных 
экспонатов и 120 планше
тов со своими оригиналь
ными работами. Выстав
ку при большом стече
нии заинтересованных 
зрителей торж:ественно 
открыл председатель ее 
оргкомитета член-кор
респондент АН (£ССР, 
директор Института ядер- 
ной физики при ТПИ 
А, Н. Диденко. Среди 
разнообравных экспона
тов. привлекающих вни
мание посетителей, — 
работы, вьшолненные 
молодыми учеными НИИ 
онкологии Томского науч
ного центра АМН СССР, 
Института физики и ма
териаловедения СО АН 
СССР, НИИ высоких на
пряжений при политех
ническом институте, мо
лодыми рабочими и ин
женерами подшионико- 
вого завода, и другие.

Выставка будет дейст
вовать неделю. При ней 
открылось молодежное 
бюро внедрения, при
званное содействовать 
реализации представлен
ных в экспозиции работ.

А. АЛЕКСЕЕВ.

Рейд печати и народного контроля---------- -------
Эти два предприятия справились с январскими ! пла

нами по вывозке. Однако счет в томлеспромовской свод
ке идет 'по обязательствам. Ингузетцы недовыполнили 
'свои на 2 тысячи, орловцы — (на 3 тысячи. Была (надеж
да, что отстающие областного .сс'реввования прибавят 
Темп, Активно возьмутся перекрывать долг в феврале. 
Минула декада, а 'в сводке то и дело мелькают минусы, 
свидетельствующие о срьлвах суточного графика. Ба 
'днях рейдовая бригада «Красного знамени» и областного 
комитета народного контроля побывала в Верхвекетском 
районе.

плана на I-IO процентов).
'Не снижают в Орловском 

леспромхозе заданий комп
лексу в случае поломок од
ной-двух машин. Логика 
проста; есть четкий договор, 
комплекс самостоятельно 
распоряжается своей техви- 
'кой. Коллектив, будьте уве
рены, предпримет все воз
можное, чтобы побыстрее

г7Том.<х, Ц
ре̂ чкцчЯ tajent, 
 ̂Краснее

НА ПРОШ ЛОЙ НЕДЕЛЕ РЕДАКЦИЯ  
П О ЛУЧ И ЛА  268 ПИСЕМ

Решения январского
(1987 г.) Пленума ЦК 
КПСС широко обсуждаются 
к трудовых коллективах, 
находят полную поддержку. 
'Мыслями о перестрюйке де
лятся и наши\ читатели. 
Почта минувшей недели от
ражает всевозрастающую 
гражданскую активность то
мичей и жителей области. 
■Глубокие суждения о про
блемах выпуска продукции 
высокого качества высказал 
в своем письме ветеран эле
ктротехнического завода, 
коммунист с почти 40-лет
ним стажем П. Ф. Кнэхт. О 
том, как ускорить строи
тельно-монтажные работы 
на кондитерской фабрике и 
при этом добиться надежно

сти в эксплуатации нового 
оборудования, пишет на
чальник комплекса пуско
наладочных работ А. Ф. 
Иванов. Откликаясь на об
стоятельную, аргументиро
ванную статью председателя 
облпотребсоюза Г. Е. Ми
хайлова «Сельское подворье 
— глазами заготовителя», 
преподаватели политехниче
ского института А. В. Анд
реев и Г. И. Стариков, 
председатель Ореховского 
сельсовета Н. В. Витрук вы
сказывают свои предложе
ния по совершенствованию 
организации и усилению 
помощи селу. В почте не
мало и других конструктив
ных писем, в которых чита
тели не просто рассуждают 
о необходимости перестрой
ки, а рассказыва'ют о пер
вых конкретных шагах, де
лятся первым опытом.

Минувшая неделя богата 
откликами на газетные 
публикации.

На встрече а ЦК КПСС с 
руководителями средств 
массовой информации и 
пропаганды Генеральный 
секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев уделил большое 
внимание развитию крити
ки. Ежедневная, недельная 
почта редакции всегда на
сыщена острокритически
ми сигнгьлами, коллективны
ми письмами. В крайне 
сложном положении оказа
лись жители домов №№ 180, 
182 по проспекту Ленина в 
г. Томске (дома стоят на 
балансе треста «Новосиб- 
вторсырье»).

В настоящем плену у 
строителей оказались се
годня жители домов №№ 20 
и 22 по переулку Полтавско
му, домов №№ 34, 36, 38, 40 
по улице Ивана Черных, от 
имени которых пишут Та- 
рабановы, Николаевы, Ел
кины, Еловские и другие. 
Еще в июле 1985 года после 
■решения горисполкома взя

ты домовые книги, выпла
чена компенсация за снос 
■домов. Десятки людей ли
шены самых элементарных 
удобств и даже дороги, а 
действенных мер в горис
полкоме не принимают.

С первых дней года поч'га 
отражает острое неблагопо
лучие в работе многих поч
товых отделений г. Томска.

Более десятка критиче
ских писем поступило в ад
рес работников сферы бы
тового обслуживания.

О крайне плохой работе 
'магазинов Молчановского 
райпотребсоюза идет речь в 
письме супругов Рерих из 
Молчанова.

Надеемся, . что по всем 
критическим сигналам (а 
их свыше ста) будут приня
ты срочные меры соответст
вующими ортанизациями и 
предприятиями.

Редакция благодарит за 
присланные письма и про
сит читателей продолжить 
взаимополезный, острый 
диалог.

Отдел писем.

«Вето» Катоджи
На дороге, ведущей к ни

жнему складу Ингузетского 
ЛПХ, остановился «М АЗ» 
(клюквенсюого водителя А . <3. 
Астапенко.

— Настроение? Оно есть, 
'когда работа кипит. У  нас 
'же сбой за сбоем...

Вот, что рассказал Ана
толий Степанович. Транс
портному комплексу А. П. 
CePiZpoKa назначено достав
лять лес с текущей заго
товки. На деляну, где раз
вернулся лесосечный комп
лекс В. Ф. Сайкова, ежесу
точно отправляются 6—8 
«МАЗов». Вывозку, однако, 
тормозит обрезка сучьев, 
'Из трех «ЛП-33» действуют 
одна-две. Приходится води
телям аленять маршрут — 
выезжать на дальнюю вах- 
'ту Катоджа, откуда возят 
'древесину шоферы авто
колонны № 1235 «Томскав- 
тотранса». А  здесь — затяж- 
■ные простои при погрузке.

...Оператор Н. П. (Зкопин- 
цев заканчивает погрузку 
«КамАЗа». Около часа ждет 
своей очереди А. Ф. Забо- 
ровский. Что-то долго... Ед
ва груженая машина отъез- 
:жает, подходим к штабелю. 
'Стволы' лежат неровно, В'пе- 
рехлест. Взять их «челюст- 
'ником» непросто, и поправ- 
'лять воз приходится не 
'один раз. Вокруг много ло
маных хлыстов, часть ле- 
'са «челюстник» не мог ото- 
'рвать от земли и подмял 
под гусеницы; древесина 
уложена без подштабельни- 
ков. Становится понятным, 
'почему другой оператор, 
И. Л. Баранов, за 4,5 часа 
'нагрузил всего три машины. 
'Не 30—40 минут, как цреду- 
'смотрено нормативами, дли
тся 'погрузка, а все полтора 
Часа.

Характерная деталь: ра
боты яа Катодже велись 
'под контролем администра
ции предприятия. Выезжа- 
'лн на отдаленные деляны 
инженеры ПТО |Г. М. Чека- 
'нов и Н. В. Морозов, на 
месте был и начальник ва- 
'хты Я. С. Билык. (Закры
вали глаза, выходит, на 
брак? Приказом от 30 явва- 

, ря текущего года специали
сты наказаны за упущения, 
ПС ущерб-то, нанесенный 
предприятию, гораздо боль
ше.

До недавнего времени не 
была отрегулирована смен
ность операторов; один из 
Пих, А. А. Нагорнов, вдень 
рейда прогулял; бессистем
но проводится техобслужи
вание «чеяюстников». Не 
Удивительно, что при су
точном графике 700 кубо-

€ < Т у П И К И »

лесовозного
конвейера

Что препятствует вывозке древесины в 
Ингузетском и Орловском леспромхозах

метров привлеченные води
тели вывозят по 400—500, 
'вместо 4,8 тысячи на 8 фев
раля ими доставлено с вах
ты лишь 3,7 тысячи кубов.

«Работает» ли 
договор!

— Да, в леспромхозе два 
транспортных ком|Плекса...

Экономист Г. В. Коросты- 
лева показьшает договоры 
о бригадном подряде. Со 
«своими1> водителями дого
вор составлен по всем пра
вилам: указывается объем 
вывозки, перечислены не
обходимые механизмы, вы- 
'ведены нормы. Другой до- 
tCBOp, с горожанами, пре- 
'дусматривает лишь объем 
вывозки да размер премии. 
Ии операторы «челюстни- 
!ков», ни, соответственно, 
ремонтники к конечному 
результату этого комплекса 
не «привязаны».

Договор действует тогда, 
когда, во-первых, охваты:- 
вает все звенья лесовозного 
конвейера, во-вторых, твер
до выполняются условия. 
В них, кстати, у  ингузет- 
Цев оговаривается: спра
вился с планом — получай 
премию в размере 20 про
центов от сдельного зара
ботка, за каждый сверхпла
новый процент — два про
цента премиальных. Про
межуточных рубежей, одна
ко, в договоре нэ устанавли-, 
вается. Отсутствует, таким 
образом, борьба за премию.

В Орловском ЛПХ у при
влеченных водителей — 
свой маршрут, свои погруз
чики, ремонтники. Преми
альная система в целом бо
лее напржкенна. Прибавля
ет заинтересованности в ко
нечном результате дополни
тельная премия (30 процен
тов от сдельного зара1ботка 
за полный объем вывозки 
'при условии выполнения

отладить механизмы. Ингу- 
зетские экономисты понять 
'этого не хотят.

Торможение I 
при... разгоне

с трудом осилили январ
ское задание транспортники 
из автоколонны № 1235, ра
ботающие в Орловском 
ЛПХ. На старте февраля 
Горожане резко затормози
ли. По 10-е число включи
тельно суточный график в 
800 кубев не выполнялся 
ни разу. Февральское зада- 
■ние перевалило, между тем, 
за 30 тысяч...

Подводят операторы? Нет. 
Н. А. Миронов и Б. А. Сте- 
панюк сообщают, что 9 фев
раля за двенадцать часов 
на погрузку прибыло всего 
7 «КамАЗев» («плечо» пере
возки — около. 60 километ
ров). Да и бригадир водите
лей Н. И, Щеркби'нии камня 
в огород операто^)Ов не бро
сил: грузят хорошо.

Не устроены, может быть, 
водители? На сей счет опять- 
таки — ни слова. Благодар
ности поварам в стихах пи
шут. ..

Почему же 10 февраля до 
двенадцати часов на трассе 
было всего 3 «КамАЗа» из 
■15, к восемнадцати часам— 
5, а к ночи — 7? Несколько 
машин отправлены в город 
на ремонт. А  остальные?

Шесть л'есовозов «моло
тили» моторами около обще
жития. Особого повода для 
невыезда в рейс не обнару
жилось. Просто некЬму про
контролировать работу. 
'Представитель автоколонны 
А. А. Быстров отбыл домой, 
взамен же никого не при
слали. Без разрешения от
правились в город и не
сколько рабочих. Лишь че
тыре экипажа на день про

верки работали в двухсмен
ном режиме.

Двойная
бухгалтерия

— Сколько древесины вы
везено за девять дней? — 
опрашиваем у главного ин
женера Орловского ЛПХ 
Е. Н. Лисовского.

— Одиннадцать тысяч с 
«довеском».

— А сколько надо было 
по графику?

— От плана четырнадцать 
Тысяч.

От плана? Не оговорился 
ли Евгений Николаевич? 
'Уточнили. !Все верно: гра
фик орловцы считают имен
но от плана. Рубеж в фев
рале на три тысячи больше

— 47 тысяч!.. Плановыми
данными оперировал и А. И. 
Матвеев, директор Ингузет
ского ЛПХ. Будто забыли 
на предприятиях, что и
цель — обязательство, и
спрос — за его выполнение.

Двойная бухгалтерия от
крылась и на разных уров- 
'нях между «Томлеспромом» 
и «Томскавтотрансом». По 
договору между автоколон
ной № 1235 и Орловским 
'ЛПХ горожане должны пе
ревезти в феврале минимум' 
22 тысячи кубометров леса. 
«Ничего подобного, двад
цать тысяч», — заявляет 
игриехавший в командиров
ку начальник отдела 
(«Томскавтотранса» И. И. 
'Бубенов. Данные он пред
почел взять не в автоколон- 
"He, а в производственном 
'этщеле «Томлеспрома». 
■Здесь же отнеслись к ним 
походя, не привели в соот
ветствие с договором пер
вичных коллективов.

Тысячей кубов туда-сю
да ничего, конечно, не оп
ределяется. Но вольное об
ращение с цифрами вносит 
■неразбериху ' в работу 
транспортных комплексов, 
формализует дело.

Рейдовая бригада «Крас
ного знамени» и |о6ласт- 
ного (Комитета народно- * 

го контроля: . 
Н. БАБКИН, 

экономисТ|' член голов
ной группы народного 
контроля Орловского 

ЛПХ;
В. ВЕРХОЛАНЦЕВ, 

всцятелЬ ОрловсхоКо 
ЛПХ;

В. ДОРОФЕЕВ, 
водитель 'автоколонны 
№ 1235 «Томскавтотран
са» (Ингузетский ЛПХ);

П. ЗАЙЦЕВ, 
начальник отдела объе
динения «Томлеспром», 
внештатный инспектор 
областного комитета на

родного контроля; 
П. к о лм ьш о в ,

мастер Ингузетского 
ЛПХ;

В. КРПВОВЯЗ, 
инспектор областного 
комитета народного 

контроля;
Н. ЧУКОВ, 

ваш корресповдент.
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Делегат XXII областной 
комсомольской «конференции МЫ С РЕБЯТАМИ

Свадьбу секретаря коми
тета комсомола совхоза «Со
ветский» Василия Калинина 
и веттехника Татьяны Хро
мовой в Анастасьевке_ пом
нят по сей день. Еще бы! 
Испокон веков на свадьбах, 
особенно деревенских, вино 
лилось рекой, а тут — трез
вая свадьба. И она удалась. 
Гостей собралось около ста 
человек, и скучающих среди 
них не было. Новосибирские 
студенты, работавшие тогда 
в селе, пришли поздравить 
молодых всем отрядом, при
несли с собой музыкальную 
аппаратуру. Сестра Люба, 
она учительница в Татья- 
новской школе, подготовила 
с подругами целую програм
му. Валентина Васильевна 
Гусева, секретарь партий
ного бюро совхоза, сердечно 
поздравила молодых, от 
профсоюза были...

Василий рассказьшает о 
свадьбе, о гостях:

— Вот JOpa Кулеш был у 
нас свидетелем. Хороший

парень. Работает механиза
тором, секретарь комсомоль
ской организации Анастась- 
евского отделения, член сов
хозного комитета комсомо
ла.

Так и переходит разговор 
к работе, потому что все 
связано здесь: гости, друзья, 
активисты. Калинин с удо
вольствием рассказывает о 
тех, с кем работает. «Мы с 
ребятами...» — самая упот
ребляемая в речи фраза. 
Молодой коммунист Кали
нин не хочет в одиночку 
«делать жизнь» комсомоль
ской организации совхоза. 
Старается, чтобы каждый 
его сверстник был участни
ком какого-либо конкретно
го дела. Это уже стиль.

Вернувшись из армии, сел 
Василий на трактор. Техни
ку не оставил и сейчас, хотя 
стал освобожденным секре
тарем. Как только начина
ются в совхозе полевые ра
боты, тянет его к машине. 
Не ради длинного рубля.

Особая ответственность

. j i f . ..

просто видит он свое место 
в ответственное для хозяй
ства время на поле, где тот 
же Юра Кулеш, другие ре
бята. Тут и личные качест
ва характера сказываются, 
унаследованные от отца.

— Отец его, Виктор Спи
ридонович, — вспоминает 
старейший в совхозе меха
низатор, наставник молоде
жи Владимир Петрович Се- 
дунов, — работящий был. 
Во время страды прямо с 
комбайна и увезли его в 
больницу...

Нет отца, а комбайн его 
до сих пор на ходу. В убо
рочную Василий на него са
дится. Вот уже вторую стра
ду на отцовской машине ра
ботает.

А  когда пришел из ар
мии... На селе—скукотища, в 
клубе — он да такой же не
давний солдат Парафейни- 
ков. Молодых-то и не вид
но. А  тут вскоре отчетно- 
выборное комсомольское со
брание. Когда предложили 
на секретаря кандидатуру

Колпашевский «Металлист» — по суще
ству (единственный представитель завод
ской индустрии (В районе. Уже это налага
ет на его коллектив ответственность осо
бую. Чувствуют здесь это все. И особенно, 
наверное, работницы участка навойки и 
'проборки; от их труда зависит работа все

го ткацкого цеха, выпускающего очень 
дефицитную продукцию. И никогда не 
подводят своих товарищей А . Н. Коваль, 
Н. Д. Калинкина, !М. !И. Монголина, Л . М. 
Косова и Д. С. Мерзлякова (на снимке).

Фото А. Филиппова.
г. Колпашево.

Проблемы
НЕФТЯНОГО
С Е В Е Р А

КОПАТЬ ИЛИ 
НЕ КОПАТЬ?

Почему тормозится внедрение прогрессивной технологии 
прокладки коммуникаций в Стрежевом

Жители больших и малых городов давно 
уже привыкли, что в летние месяцы пред
ставители коммунальных служб начинают 
интенсивно раскапьтать значительную 
часть городской территории, доставляя 
массу неудобств согражданам. Ничего не 
поделаешь — при сегодняшней технологии 
иначе не обеспечишь нормального тепло- 
и водоснабжения. Тот или иной участок 
подземной магистрали требует ремонта 
каждый год. ^

Для нас, коллектива управления «Стре- 
жевойтеплонефть», эта проблема особенно 
актуальна. Город наш строится на болотах, 
и трубы, уложенные в бетонные лотки, 
подвергаются интенсивной коррозии с на
ружной стороны. Максимальный срок их 
служ1бы в таких условиях—8—10 лет, а по 
нормативам, как известно, капремонт 
предполагается только через пятнадцать. 
И «латание дыр», которое мы периодичес
ки производим, осуществляется за счет 
средств и материалов, предназначенных 
для других целей. А  где взять людей, тех
нику, время на ежегодную перекладку не
скольких километров подземных магистра
лей?

Вопрос далеко не праздный, тем более 
что недавняя аварийная ситуация в горо
де Горьком еще раз напоминает всем о 
^ительности. Котельную мы в прошлом 
году ввели, спасибо строителям, за произ
водство тепла горожане метут не волно
ваться. А  вот система подземных коммуни
каций держит нас в постоянном напряже
нии, мы от аварии на линии не застрахо
ваны.

Каков же выход из создавшегося поло
жения сегодня и в перспективе? Существу
ют только два варианта. Первый — разви
вать ремонтные службы в мощное управ
ление со своей базой, техникой, кадрами. 
Да и-такому ПЕ>едприятию трудно будет уг
наться за тремя строительными трестами, 
которые создают город. Это в чистом виде 
экстенсивный путь развития, требующий 
огромных затрат. Другой путь нам подска
зывают решения апрельского Пленума и 
X X V II съезда партии — внедрение и на 
этом направлении достижений науки и 
техники.

Для решительного поворота не требуется 
дорогостоящих и длительных научных и 
проектных изьюканий. Многолетний опыт 
накоплен у наших соседей в Cyprjrre. Там 
вот уже двадцать лет теплосети ни разу 
не меняли, проверки и сегодня покг13ьша- 
ют хорошее состояние систем.

Сургутяне применили прогрессивный

бесканальный метод строительства тепло
вых сетей, используя трубы с гидрофобной 
изоляцией: трубы, предварительно «оде
тые» на заводе, укладываются в траншею 
без строриельства бетонных каналов. При 
этом производительность труда в строи
тельстве повышается более чем в три ра
за, срок службы трубопрюводов увеличива
ется вдвое, сокращаются примерно на де
сять процентов потери тепла. Выгода оче
видна.

Казажюь бы, бери и внедряй новую тех
нологию, внакладе не останешься. Но не 
тут-то бьшо. Не привыкли мы еще считать 
экономический эффект по конечному ре
зультату. Что строителям до наших бед? 
По их подсчетам, такая технология сущест
венных выгод не дает. Правда, однажды 
трубы в гидрофобной изоляции завозили 
в Стрежевой. И все убедились, что для нас 
это лучший выход: проложенный участок 
не беспокоит. Но вот уже четыре года не 
могут строители И заказчики найти общий 
язык, решиться на распространение пере
дового опыта. Самое обидное, трест «Томск- 
газстрой» имеет возможность заказывать 
«одетые» трубы, ведь сургутский завод 
принадлежит их родному министерству — 
Минне^егазстрою.

А  ведь можно сегодня подумать о вы
годе не только для Стражевого. И в 
других городах Томской области проблема 
немногим менее острая. Так же строят и 
копают теплотрассы в Томске и Колпаше-" 
ве, в Асине и новорожденном Кедровом. 
Может быть, стоило бы подумать и над 
созданием в Томске мощностей по произ
водству «чудо-труб». Технология их «оде
вания» не так уж сложна. Обычные трубы 
на заводе в Сургуте очищают щетками, 
ххюмируют, покрьшают бумагой, а потом 
укутьшают смесью керамзита, битума и 
природного минерала вермикулита, кото
рый обладает хорошими теплоизоляцион
ными свойствами. Не берусь уверенно ут
верждать необходимость такого завода, но 
посчитать не мешало бы. А  может быть, 
развернуть производство можно на базе 
завода ЖБК-ЮО, который будет строиться 
для треста «Томскгазстрой» в Том'ске? Но 
это, как говорится, из области предположе
ний, а вот прекращение антигосударствен
ной практики строительства теллотрасс по 
традиционной технологии в Стрежевом 
вполне реальная задача уже сегодня.

М. АРПИШКИН,
главный инженер управления «Стреже- 

войтеплонефть».

Б О Р Ц А М  З А  С О В Е Т С К У Ю  В Л А С Т Ь
Два года назад, к 40-ле

тию Победы, в центре горо
да на Оби был обновлен мо
нумент колпашевцам, пав
шим на фронтах Великой 
Отечественной войны. Воз
никла идея обновить и па
мятник борцам за власть Со
ветов в районе речного вокза
ла. Эскизы будущего па
мятника уже готовы, но для 
выполнения работ общей 
стоимостью в 117 тысяч руб
лей не хватает средств.

Вопрос об обновлении па
мятника обсудили на пар
тийном собрании коммуни
сты Колпашевского комбина
та коммунальных предприя
тий. Собрание решило: хо
датайствовать перед испол
комом горсовета об откры
тии специального счета в 
Госбанке для сбора средств 
на сооружение нового ме
мориала в честь борцов за 
Советскую власть в Нарым- 
ском крае. Инициа-

Калинина, он поначалу ра
стерялся, понимал: не за 
какие-то заслуги выбирают, 
просто некого. Да и энту
зиазма не было у комсо
мольцев, уверенности, что 
можно наладить работу. С 
чего начинать?.. За советом 
пришел к секретарю пар
тийного бюро. Это ведь было 
первое серьезное партийное 
поручение. Набросали про
грамму действий. И решили 
начать с детского садика. 
Тогда как раз в селе новый 
строился, а прорабом был 
Сергей Панин, комсомолец. 
Организовали несколько 
воскресников.

Шаг за шагом возвраща
ли комсомольцы уважение и 
доверие к себе односельчан, 
доказьшая, что могут что-то 
не только на слешах. Сдела
ли большое дело — взяли 
шефство над ветеранами. 
Секретарь с ними лично 
знаком со всеми. Когда на
до — пошлет ребят помочь 
кому-то, когда может —

сделает сам. Вот и сегодня. 
Завидев Василия, заспешил 
навстречу фронтовик Афа
насий Ивансвич Устюгов, 
стал показывать какую-то 
деталь от бензопилы, сове
товаться насчет дров.

— Привезем, привезем 
хлысты, дедуля, без тепла 
не останешься. Соберемся 
вот с ребятами.

— Спасибо. Знаю, не под
ведешь...

Знают, что не подведет се
кретарь со своими комсо
мольцами и в школе, связь 
с которой комитет ВЛКСМ 
держит постоянно.

— Недавно на сборе прини- 
.мали первоклашек в октяб
рята, — расоказьтает стар
шая пионервожатая школы 
Зоя Власова. — И Василий 
не только нашел время на 
сбор прийти, но и принес в 
родарок октябрятам сделан
ные специально для них 
закладки 'в книжки. Вроде 
мелочь, а ребятишкам ра
дость уже от самой забо
ты. Он часто бывает у нас.

да и другие комсомольцы 
тоже. Вот сейчас задумали 
для мальчишек секцию бо
кса организовать. Помогли 
подыскать новое помещение 
для школьного музея. Кали
нин с дирекцией совхоза 
уже договорился, отдают 
нам под него бывшую сов
хозную столовую.

Дома у Василия много фо
тографий. Один из альбо
мов ему особенно дорог  ̂ В 
нем вырезка из армейской 
газеты: «...Ефрейтор Кали
нин служит на пограничной 
заставе с первого месяца 
призыва. Здесь он стал кан
дидатом в члены КПСС. За 
отличную службу и учебу 
награжден знаком «Отлич
ник погранвойск II степени».

Василий хорошо помнит 
тот традиционный на заста
ве вечер «Представляюсь 
коллективу», где он расска
зывал о родных местах, о 
себе. Тогда ему была вруче
на Почетная грамота ЦК 
ВЛКСМ «Молодому гвардей
цу X I пятилетки».

Эта грамота хранится до
ма, остальные — в комитете 
комсомола, это уже «Мы, 
с ребятами...». Вот за ус
пешную работу на весенне
осеннем комплексе сельхоз
работ, еще одна: «Награж
дается комсомольско-моло
дежный коллектив совхоза 
«Советский» (звеньевой
А. Дыдко, комсорг В. Кали
нин) за третье место в рай
онном социалистическом со
ревновании молодых ко.м- 
байнеров», еще «За успеш
ное проведение операции 
«Корнеплоды», а вот от об
ластного Комитета защиты 
мира, отделения Советского 
фонда мира...

В общем, оказалось, мно
гое могут комсомольцы се
ла. Сегодня круг дел стано
вится шире. Недавно дирек
ция совхоза твердо решила: 
теперь в распределении жи
лья для молодых семей го
лос комитета комсомола бу
дет решающим. Прибавит 
это забот и Василию. Но 
главное — было бы дело, 
считает делегат X X II обла
стной комсомольской конфе
ренции Калинин.

Н. ЖАРКОВА,
! сотрудница Шегарской

районной газеты «Путь 
к коммунизму».

ЛАБОРАТОРИЯ КАЧЕСТВА: ОБЪЕДИНЕНИЕ «КО Н ТУР»

В коллективе борются за качество, посто
янно говорят о тех, кому предназначается 
готовая продукция. Но лицо партнера зача
стую скрывает общее, давно привычное 
слово— потребитель. Сегодня разговор в 
«лаборатории качества» ведет представи
тель одного из них.

ческом соревновании, вдруг 
оказался в числе неблагопо
лучных и план прошлого го
да «завалил» по основным 
показателям.

Впрочем, слово «вдруг» 
здесь вряд ли уместно. Свои 
проблемы хорошо знало ру
ководство объединения, но

Знакомьтесь: Л С П О

в Ленинграде есть п£юиз- 
водственное объединение 
имени Я. М. Свердлова, ко
торое входит в число десяти 
крупнейших промышленных 
предприятий города. Оно вы
пускает современные метал
лорежущие станки, пользу* 
ющиеся большим спросом в 
нашей стране, а также за 
рубежом. С начала прошло
го года ЛОПО приступило к 
серийному вьтуску станков 
нового поколения: высоко
производительных гибких 
модулей, предназначенных 
для встройки в ГПС (гибкие 
производственные системы), 
.которые являются элемен
тами безлюдной технологии.

Несмотря на очевидные 
успехи, есть у объединения 
свои проблемы. Недостаточ
но быстрыми темпами осу
ществляется модернизагщя 
производства, хотя и дела
ется для этого -немало. На 
невысоком уровне ведутся 
некоторые конструкторские 
разработки, бьщают и тех
нологические нарушения. Но 
есть среди этих проблем и 
еще одна, независящая от 
ЛОПО.

' Странная бригада
Несколько лет назад в 

объединении была создана 
бригада из одиннадцати вы
сококвалифицированных на
ладчиков. Существует она 
как бы неофициально, хотя 
и по распоряжению руковод
ства ЛСПО и за,нимается 
тем, что доводит «до ума» 
устройства ЧПУ, поставляе
мые по кооперации том
ским объединением «Кон
тур».

— В конструктохюком от
ношении устройства непло
хие, — говорит бригадир 
К. Н. Чернов, — но у нас 
есть к ним серьезные пре
тензии по качеству. Порой 
брак достигает 30 процен
тов.

Да, ситуация действи
тельно странная. «Контур» 
выпускает некачественную 
продукцию, а другое пред
приятие вынуждено затра
чивать немало сил, средств, 
времени, чтобы устранять в 
ней различные неполадки. О 
том, насколько тесным ста
ло такое «сотрудничество», 
можно судить хотя бы по то
му, что многие члены брига
ды прошли в свое время 
стажировку на «Контуре» и 
вернулись оттуда своего .ро
да дипломированными спе
циалистами по устранению 
брака. Кроме того, посколь
ку для ремонта устройств 
ЧПУ необходима специаль
ная элементная база, кото

рой ЛСПО, естественно, не 
располагает, то через не
сколько месяцев кто-то из 
бригады отправляется в 
Томск за необходимыми де
талями. И такие поездки 
стали уже нормальным яв
лением.

Ну а что думают обо всем 
этом на «Контуре»?

Объединение
«Контур»

После того как я побы
вал в цехах, где изготавли
вают устройства программ
ного управления, поговорил 
с рабочими, инженерами, 
руководителями производст
ва, у меня сложилось про
тиворечивое впечатление. С 
одной стороны, «Контур» 
входит в число ведущих 
предприятий министерства: 
разработанные устройства 
ЧПУ выпускают пять заво
дов, это говорит о высоком 
творческом потенциале его 
конструкторов. Заметно, что 
люди дорожат честью своего 
предприятия и хотят изго
тавливать качественную 
продукцию. А с другой сто
роны, в глаза бросается це
лый ряд проблем, которые 
сдерживают рост объедине
ния. Причем проблемы эти, 
связанные в первую очередь 
с недостаточной автоматиза
цией и механизацией про
изводственных процессов, 
медленным внедрением но
вых прогрессивных методов 
обработки и изготовления 
печатных плат и других уз
лов — систем ЧПУ, появи
лись не сегодня и не вчера. 
Но раньше как бы остава
лись в тени. В итоге «Кон
тур», еще не так давно хо
дивший в передовых и даже 
занимавший призовые места 
во Всесоюзном социалисти-

решение откладывалось, так 
как на первом месте стоял 
план и его нужно было вы
полнять любой ценой. И вы
полняли: за счет напряжен
ных усилий всего коллекти
ва, введя постоянную прак
тику сверхурочных работ, 
«прихватьшая» и выходные 
дни. До поры до времени 
предприятию удавалось та
ким способом сводить концы 
с концами, но с введением 
гооприемки и переходом на 
хозрасчет все резко измени
лось. Предприятие к та
кому переходу оказалось в 
целом неподготовленным. 
Это подтверждает, напри
мер, такой факт. В январе 
ни одну из предъявленных 
гооприемке систем ЧПУ ко
миссия не приняла.

Бригадир сборщюсов А. Г. 
Борцов так прокомментиро
вал это; «Представители гос- 
приемки записали нам около 
двадцати замечаний. Конеч
но, в этом есть и вина сбор
щиков, но основная причина 
возврата, на мой взгляд, все 
же в том, что из цехов, ко
торые поставляют детали на 
сборку, идет много брака. А  
контроль со стороны ОТК 
недостаточно четкий и 
принципиальный».

Выяснилось, что давно на
зрел вопрос о необходимо
сти введения автоматичес
кого контроля за качеством 
изготовляемых печатных 
плат. Особенно это относится 
к 11-му цеху, где бракован
ная продукция достигает 30 
—40 процентов.

Выше уже говорилось о 
недостаточной автоматиза
ции и механизации произ
водственных процессов. Это 
характерно для многих це
хов. А  как пример можно 
привести механический цех, 
где мало что изменилось за 
последние 10—15 лет и доля 
ручного труда по-прежнему 
велика. Отсюда и большая 
текучесть кадров.

Что может 
руководитель!

Если судить по разговору 
с главным инженером объе
динения Борисом Констан
тиновичем Суслеико, то про
блем не очень много.

Около 80 процентов всех 
комплектующих деталей для 
устройств ЧПУ поступает от 
других предприятий. Среди 
них всегда много бракован
ных. Вроде бы от «Контура» 
это не зависит. Но ведь Бо
рису Константиновичу изве
стно и другое; по новым пра
вилам брак, обнаруженный 
в процессе производства, за
считывается не заводу, по
ставляющему комплектую
щие, а тем, кто их исполь
зует. Выход из такой ситуа
ции только один — органи
зация надежного входного 
контроля.

— Создание входного кон
троля, конечно, необходимо, 
— говорит Б. К. Сусленко.— 
Мы это прекрасно понима
ем. Но у нас нет приборов, 
которые позволяли бы пол
ностью осуществлять его. 
Сейчас мы способны прове
рять только небольшую часть 
микросхем. Думаю, что в 
ближайшее время этот воп
рос удастся решить.

Что же касается других 
проблем, то все надежды мы 
связываем с техническим пе
ревооружением производст
ва. Намечена широкая про
грамма, которую мы начнем 
осуществлять уже в текущем 
году. Это, прежде всего, соз
дание гибких автоматизиро
ванных участков производ
ства печатных плат, на сбо
рочных операциях будут 
внедряться промышленные 
работы в блочно - модуль
ном исполнении, транспорт
ные устройства и многое 
другое. Все эти меры, мы 
считаем, позволят не только 
вернуть утраченные пози
ции, но и создадут предпо
сылки для роста всех про
изводственных показателей.

Значит, все-таки от руко
водителей производства за
висит многое? Не нужно 
только ссылаться на объек
тивные трудности, исполь
зуя их как прикрытие Для 
оправдания собственной пас
сивности.

И похоже, что сейчас это 
понимают в объединении и 
руководители, и трудовой 
коллектив.

T ly  а как же все-таки с 
поставкой ЛСПО бракован
ных систем ЧПУ?

— Теперь, с введением 
госприемки, брака не долж
но быть.

Это радует, но, честно го
воря, заслуга здесь пока не 
столько «Контура», сколько 
самой гооприемки.

Как будет работать объе
динение в 1987 году, как 
оправится со своими серьез
ными проблемами—покажет 
время.

Хочется надеяться, что 
сдравится.

А. СУРГУТСКИЙ, 
корреспондент газеты 

«Ленинградский станко
строитель».

С-фойки
Причулымья

Работники Улу - Юль- 
ского участка Причулым- 
ской ПМК, возглавляемо
го В. А. Ребровым, за
вершили сборку металли
ческого каркаса и начали 
заполнение стеновыми 
панелями здания нового 
цеха тарной дощечки. Но
вое предприятие рассчи
тано на выпуск 100.000 
кубометров — десяти ты
сяч комплектов тарных 
ящиков в год.

Это не единственный 
важный объект, который 
возводит участок. В по
селках Улу-Ю ле и Ком
сомольске строители со
оружают два общежития, 
на 50 мест каждое, жилые 
дома, а также две пе
карни. Строительство 
идет по методу бригад
ного подряда.

А . ИВАНОВ.

«Аукцион идей»
в  объединении «Сиб- 

электромотор» готовятся 
к переходу на производ
ство двигателей новой 
серии АИ с вькотой оси 
вращения в 122 мм. Серия 
эта создана в рамках 
программы СЭВ «Интер- 
электро».

А  в перспективе — еще 
одна новая серия асин
хронных электродвигате
лей, условно названная 
2 АИ. В порядке подго
товки к разработке этой 
серии специальное конст
рукторское бюро пред
приятия провело необыч
ный конкурс — «аукцион 
идей» технической раз
работки новых электро
моторов. В ходе аукциона 
его участники предложи
ли ряд оригинальных ре
шений.

Первое место занял 
ведущий конструктор бю
ро Н. А. Петухов.

Б. ПОНОМАРЕНКО.

Медали ВДНХ
в институт автоматизи- 

рюванных систем управ
ления и радиоэлектрони
ки пришло сообщение, 
Что разработка ТИАСУРа 
«Миогофункционал ь н ы й 
пикосекундный модуль», 
экспонирующаяся на вы
ставке, 1ПС1СВЯЩ е н н о й
40-лет,ИЮ научно-техни
ческого общества радио
электроники и связи им. 
А. с. Попова, награжде
на двумя бронзовыми ме
далями ВДНХ. Разработ
ка томичей позволила на 
порядок повысить быст
родействие усилительных 
устройств по сравнению с 
известными и изучать 
процессы, длящиеся
меньше одной секунды в 
двадцать миллиардов раз.

Авторы разработки, 
уже наше1дшей практиче
ское применение, — ве
дущий инженер Б. И. 
Авдоченко, заведующий 
лабораторией В. Н. Иль
юшенко и старший инже
нер Л. П. Донских.

Н. СЕРГЕЕВ.

Разговор 
с молодыми

Особенности идеологи
ческой борьбы на совре
менном этапе, влияние 
массовой американской 
культуры на психологию 
молодого гюколения. Об 
'ЭТОМ шла речь на очеред
ных общественно - поли
тических чтениях в ки
нотеатре «Родина», где 
собралась молодежь Ле
нинского района област
ного центра. Доцент ка
федры научного комму
низма ТПИ Л. Г. Анто
нова рассказала о своей 
встрече с Сальвадором 
Альенде, о подрьюной 
роли США в Латинской 
Америке.

Затем собравшиеся 
увидели новый фильм 
известного мастера поли
тического кино С. Алар
кона «Ягуар».

М. ШБРИНА.

По следам наших выступлений

С С БЫТЬ ЛИ томской торговой  фирме?»
(«Красное знамя», 14 декабря 1986 года]

тиву единодушно поддержа
ли комсомольцы и моло
дежь редакции газеты «Со
ветский Север» и типогра
фии. Решено провести суб
ботник с перечислением за
работка в фонд сооружения 
памятника.

С. УРАЗОВ, 
секретарь комсомоль
ской организации ре
дакции газеты «Совет
ский Север» и типогра

фии.

Официальный
ответ

«в корреспсяденции пра
вильно вскрыты недостатки 
в организации производства 
и продажи изделий томских 
предприятий. Вопросы
улучшения работы магазина 
рассмотрены в областной 
плановой комиссии.

Горпремторгу и магазину 
№ 31 разрешено заключать 
прямые договоры с основ
ными поставщиками (с за
водом резиновой обуви, 
швейной и трикотажной 
фабриками, предприятиями 
местной промышленности 
и др.), предусматривая в до
говорах с предприятиями 
нормы отгрузки и периодич
ность поставок, обеспечива
ющих бесперебойную про
дажу товаров, выпускаемых 
предприятиями области.

Промышленным предпри
ятиям поручено все вновь 
выпускаемые т<шары по

ставлять прежде всего в ма
газин «Томские товары».

В целях сокращения пути 
новых товаров от предприя
тия до прилавка магазина, 
улучшения изучения поку
пательского сироса магазину 
в порядке эксперимента 
разрешено по согласованию 
с предприятием-изготовите- 
лем производить реализа
цию новых изделий по до
говорным ценам.

В нынешнем году преду
смотрено увеличить объемы 
поставок магазину товаров, 
производимых предприятия
ми области, в 1,7 — 2 раза.

Горпромторгом и магази
ном определены меры по 
улучшению работы с про
мышленными ’ предприятия, 
ми, расширению торговой 
площади для секции «Юный 
техник», созданию конъюнк. 
турного кабинета. Отделам 
облплана и Томскому гор-

плану поручено усилить 
контроль за работой магази
на «Томские товары», опе
ративно содействовать улуч
шению связей € промышлон- 
ными предприятиями, повы
шению уровня и качества 
обслуживания населения.

В. ПОПОВ,
председатель облплана.

Мнение читателя

я  несколько раз бывал в 
современном просторном ма
газине «Томские товары» и 
никогда не уходил без по
купки. Сама идея создания 
фирменного магазина для 
томских товаров и ее вопло
щение в реальную жизнь 
заслуживают одобрения: вы
игрывает от этого и ' по
требитель, и производитель 
товара. Но, как и у (любого 
нового дела, здесь есть и

свои проблемы. К  примеру, 
такая: кто будет стоять за 
прилавком этого несбычного 
магазина? Ведь продавец 
должен уметь не только 
предложить товар, сказать о 
его цене, но и продемонст
рировать его свойства, за
интересовать в покупке.

Думаю, этот магазин дол
жен стать фирменным для 
каждого из 28 томских по
ставщиков. А  значит, и об
разцовым. И пусть они по
стоянно поддерживают связь 
с магазином. Именно с ма
газином, а не с базами и 
оптовыми предприятиями! 
Только прямей договор ме
жду производителем и спе
циалистами «Томских това
ров» позволит расширить 
ассортимент, повысить ка
чество и изделий, и обслу
живания, лучше изучать 
потребительские свойства 
товара и спрос на него.

Я думаю, что фирменно
му магазину должно быть 
уделено особое внимание ру
ководителей горторготдела, 
специалистов торговли как 
в подборе кадров, так и^ 
в повышении культуры об-^ 
служиваяия. В «Томских ' 
товарах» должен быть опыт
ный администратор торго
вого зала, причем не толь- ' 
ко как наставник молодых 
работниц прилавка, но и 
как консультант покупате
лей по всем интересующим 
их вопросам.

Что касается брака стро
ителей, от котсрого страда
ют и продавцы, и покупа
тели, |неприглядиого мрач
ного фасада, то будем иаде- 
яться, что эти изъяны все- 
таки устранят.

Томской торговой фирме 
быть. Непременно быть!

Г. ДУШНИКОВ, 
ветеран войны й труда.

Томский район.
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бовала своего подхода, и ему 
пришлось учиться многому.

Хорошо, что рядом был 
толковый экономист — на
чальник планового отдела Ин
ститута оптики атмосферы 
Е. И. Иванова. Попеляев и 
сейчас частенько обращается 
к ней за консультацией, а в 
первые годы она была его 
постоянным помощникам, 
особенно в поездках в Си
бирское отделение — дсжа- 
зывала, отстаивала, убежда
ла.

— Да, фонды, ресурсы и 
прочие необходимые вещи, к 
сожалению, порой распреде
ляются не с учетом плана и 
тем более перспективы на 
будущее, — говорит Попеля-

Его богатство
На снимке, который вы видите, Николай Александрович 

Попеляев улыбается. Редкий случай, скажу я вам.
Правда, может быть, авто

ру этих строк просто не вез
ло. Но так уж получалось, 
что чаще приходилось ви
деть его озабоченным и хму
рым. Сведущие люди гово
рят: такова участь, — не до 
улыбок. Хсояйство у  Нико
лая Александровича боль
шое и беспокойное — он за
меститель председателя пре
зидиума Томского филиала 
СО АН СССР именно по хо
зяйственной части.

Пришел Николай Алек
сандрович сюда тринадцать 
лет назад и сразу получил 
конкретное задание — соз
дать службу эксплуатации 
Академгородка. Что это та
кое? Тылы, от которых зави
сит, как будет действовать 
передовая. Теперь уже бес
спорно: не будь крепкого
тыла, вряд ли быть проч
ным позициям, которые Том
ский филиал занимает в Си
бирском отделении АН СССР

СПРАШИВАЙТЕ —  
ОТВЕЧАЕМ

, Отвечает заведующая 
юридической консульта
цией облсовпрофа М. С. 
Андреева.

— Мне оформили оче
редной отпуск с 30-го чи
сла, а 29-го меня положи
ли с ребенком л больни
цу, где я пробыла 14 
дней. Мне выдали боль
ничный листок, во руко
водители МПМК № 2, где 
я работаю, отказали в 
оплате больничного и 
продлении отпуска.

Правильно ли  зто?
Т. ЛАВРЕНТЬЕВА.

! ..Шегарский район.
I На весь период нахож
дения вместе с ребенком 
в стационаре матери вы
дается больничный лист, 
по которому выплачива
ется пособие полностью. 
Отпуск должен быть пе
ренесен на другой срок 
по договоренности с ад
министрацией.
■ Отказав вам в этом, ру
ководство МПМК № 2 
поступило незаконно.

* « «
— Как оплачивается 

труд водителей грузово
го автотранспорта? .

А . АНАНЬЕВ.
Зырянский район.

— По условиям опла
ты труда водителей, все 
виды грузовых автомо
билей подразделяются на 
три группы: бортовые,
опециализированные (са
мосвалы, цистерны, ре
фрижераторы и т. д.) и 
предназначенные для пе
ревозки специальных 
грузов (цемента, красок, 
минеральных удобрений, 
ядохимикатов). Для ка
ждого вида автомобиля 
предусмотрены свои та
рифные ставки, а в за- 
'висимости от его грузо
подъемности и условий 
труда водителя на авто
транспорте применяется 
’шестиразрядная тариф
ная ставка.
'■ Действующим норма- 
'тивным документом по 
оплате труда работников 
■автотранспорта является 
типовое положение, ут- 
Нержденное Госкомтруда 
tXXrP и ВЦСПС 14 декаб
ря 1972 г.

уже на протяжении ряда 
лет.

Разумеется, Ник о л  а й
Александрович считает, что 
его место скромное, по
скольку он всего лишь хо
зяйственник и только помо
гает ученым в меру сил, воз
можностей и опыта.

Н. А. Попеляев прошел 
суровую школу жизни—вое
вал, трудился на шахте, был 
прорабом на стройке, потом 
главным инженером. Семь 
лет возглавлял Томское уп
равление треста «Сиб- 
электромонтаж». Проклады
вал ЛЭП, монтировал элект
рические подстанции, участ
вовал в создании базы строй, 
индустрии — заводов 
'ЖВК-40, ЖБК-100 и многих 
других промышленных объ
ектов.

Конечно, весь этот солид
ный опыт пригодился на его 
новой работе. Но специфика 
«хозяйственника науки» тре-

ев. — Вот и крутись.
Сейчас — время пере

стройки. В хозяйстве Академ
городка она началась с авто
базы, которая недавно пе. 
решла на хозрасчет. Правда, 
пока он получился несколь
ко половинчатым, но уже 
ясно видно, что это дело — 
стоящее. И теперь Н. А. 
Попеляев думает о том, как 
побыстрее перевести на но
вые рельсы все свое хозяй
ство. Недавно создан комби
нат коммунальных пред
приятий, объединяющий не. 
сколько служб — электро- и 
теплоснабжения, водопро
водно . канализационную, 
участок по благоустройству, 
полиграфическую базу. Есть 
свое РСУ, домоуправление и 
прочие с л у ^ ы , без которых 
немыслимо развитие науч
ного цент1ра, растущего не 
по дням, а по часам. Мой 
собеседник убежден, что он 
богат и удачлив. Эту мысль

Николай Александрович вы
сказал без тени иронии. И, 
словно боясь, что его могут 
понять неверно, тут же по
спешил пояснить, что имел 
в виду.

— Во-первых, мне всегда 
везло на друзей,—его креп
кая, привыкшая к любой ра
боте ладонь ложится на 
стол. — Везло на добрых со
седей и вообще на хороших 
людей. Это везение началось 
с юности, хотя она была не
легкой.

Юность действительно бы. 
ла суровой, впрочем, как и 
у большинства людей его 
поколения. В четырнадцать 
лет встал за плут — работал 
вместе со стариками и жен
щинами, В долгие военные 
весны они питались мерз, 
лой картошкой да ранней 
лебедой. Жили они тогда в 
красивом селе Верхний 
К у ж е б а р Красноярско
го края, вольно раскинув
шемся на реке Амыл. Отту
да и ушел на фронт его 
отец. А  в 1944 году надел 
флотский бушлат и он.

Удивительная все-таки 
штука—^человеческий харак
тер. Никогда бы не подума
ла, что этот шумный, вечно с 
кем-нибудь спорящий чело
век, чем-то озабоченный—то 
насчет стройматериалов, то 
какой-то особенной аппара. 
турой для поликлиники, то 
посудой для детских комби
натов, — способен на абст
рактные лирические размы
шления. Казалось, его сума
тошная, полная крупных и 
мелких забот жизнь уже не 
оставила места ни для чего 
иного. А  тут, рассказьшая о 
своих однсполчанах, вело, 
миная друзе», с которыми 
поддерживает связь долгие 
годы, делясь впечатлением о 
тех, с кем работает сегодня, 
он вдруг весь преображается. 
Он молодеет лицом. И тогда 
поверилось, что он действи
тельно удачлив и богат.

Л. МЕРЦАЛОВА.
Фото и. Березина.

Профсоюзы: 
радиус действия

КАК ДОСУГ 
ОРГАНИЗОВАТЬ

«За три дня учебы мы 
узнали, как можно ин
тересно организовать до
суг своих товарищей по 
'коллективу. Спасибо. Бу
дем стремиться к тому, 
чтобы в нашей работе 
получалось как можно 
больше». Такая запись 
(появилась на днях в 
'книге отзьшов профсоюз
ных курсов облсовпрофа. 
На этот раз здесь обуча
лись впервые избранные 
пре;(седатели культуфно- 
'массовых комиссий
'профкомов предприятий, 
организаций, вузов.

С лекциями по разным 
направлениям работы пе
ред слушателями курсов 
'вьктупияи заведующий 
Домом политического про- 
Чшещения обкома КПСС 
*Н. М. Малышев, заме
ститель председателя 
'(Цблсовета В|сесоюзного 
•до|бровольного общества 
борьбы за трезвость Т. И. 
(Новосельцева, председа
тель облсовета ДСО 
'«Спартак» В. М. Аксе
нов, инструкторы обл
совпрофа и обкомов проф- 
союзев.

Но особенно интерес
ной была практическая 
часть. Профсоюзные ак
тивисты побывали на от
крытом заседании ко
миссии по культмассовой 
работеюбъедииения жСиб-'- 
’электромотор», предмет
но познакомились с опы
том организации цехо
вой художественной са
модеятельности, офор
млением наглядной аги
тации в ЦОПРах.

О. НИКОЛАЕВА.
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Сказала: «...н е  пущ у!..»

СП А СИ Б О  

З А  ПРАЗДНИК
Дорогая редакция! Пишу 

в газету после посещения 
ярмарки в новом централь
ном рынке, открывшемся 
недавно в нашем городе. 
Какой подарок томичам!

Понравилась организация 
ярмарки: удобно было вы
бирать товар в расписных 
киосках, приятно общаться 
с приветливыми, празднич
но одетыми продавцами.

Но главное — сам рьшок: 
светлый, просторный. Ог
ромное спасибо проектиров
щикам и строителям! Я 
любовалась и думала: «Не
ужели мы, томичи, не по
стараемся всегда содержать 
его в том же виде, в каком 
г.|роходило торжественное 
открытие?».

Каждый, кто побьгаал 
здесь, наверное, почувство
вал настоящий праздник. И 
без покупок не ушел. Но 
меня волнует, почему на 
прилавках томских магази
нов не видно новой и каче
ственной продукции нашей 
кондитерской фабрики?

Я знаю, что шоколада 
сейчас недостаточно, чтобы 
в большем объеме выпус
кать «Гулливер» или «Ми
шку на Севере». Ко куда 
исчезли леденцовое монпан
сье, мармелад, помадка?

А  какие обертки на ка
рамели: мрачные, прилипа
ют к конфете, не привлека
ют внимание покупателей. А 
ведь как могла украсить 
ярмарочные ряды продук
ция кондитерской!

Н. ВИКУЛОВА.
1-. Томск.

13 января группа работ- 
никсв объединения «Том- 
леспром» выезжала в сроч
ную командировку в Чу
лымский леспромхоз для 
йопытаний нового трактор- 
'ного лесовоза. Билетов на 
(прямой утренний рейс 
'Гомск — Ндрга уже не бы
ло, но нас заверили, что ав
тобусные билеты от с. Мель
никова гарантируют. И дей
ствительно, прибыв в Мель- 
'никово в 11 часов утра, мы 
тут же приобрели три би
лета. Правда, пришлось 
ждать автобус на Наргу по
чти 7 часов, но выбора не 
'было.

Мы уже готовились к по
садке, когда по радио объя
вили, что пассажиры с при
обретенными билетами дол- 
'жны сдать их в кассу. Вы- 
'яснилось, что автобус все

'же отходит, но со школьни
ками. Однако немало было 
‘и взрослых пассажиров, ко- 
'горым продали билеты на 
наших глазах. Мы возмути
лись, но с нами и рздгова- 
'ривать не захотели...

Мы понимаем, что быва
ют непредвиденные обстоя
тельства. Но в данн-ом слу
чае ничто не мешало работ
никам автовокзала выпол
нить свои обязательства пе
ред пассажирами, взявши- 
'ми билеты заблаговременно. 
Диспетчер же, сославшись 
‘на распоряжение .начальни
ка Шегарского АТП В. П. 
'Кудрявцева отправить пре
жде всего учеников, посту
пила самоуправно. Нас 
обошли те, кто только что 
'подъехал и не спешил в 
служебную командировку.

Мы попросили водителя

взять нас для проезда хотя 
бы стоя. Но диспетчер вы
звала сотрудника милиции, 
Попросив его проследить, 
чтобы наши товарищи не 
сели в автобус. Под стать 
диспетчеру оказался и ми
лиционер, которому также 
не смогли втолковать, на
сколько нужно нам быть не
пременно вечером в Нарге.

Десятки лет езжу я в 
Командировки, но такого 
самоуправства видеть еще 
не приходилось. По прямой 
Чине работников автостан
ции мы опоздали к месту 
Испытаний на сутки. Наде
емся, что в объединении 
«Томскавтотракс» принци
пиально разберутся в слу
чившемся и накажут ви
новных.

От ^мени группы 
работников 

М. ПИСКОВ, 
старшин 'инженер тех
нического отдела объе
динения «Томлеспром».

О с т а в ь  все нев з г од ы дома
Все, у кого в детстве была няня, вспоми

нают о ней с благодарностью. Само слово 
для этих женщин придумано мягкое, лас
ковое.

Но не каждый из нас пойдет работать 
няней в детский сад. Хлопотная профес
сия, да и оклад невелик.

А Людмила Николаевна Шутова, няня 
Самусьского яслей-сада, более двадцати 
лет посвятила этой работе. К своей нынеш
ней профессии она шла долго. Окончив 
здесь, в затоне, семилетку, пошла работать, 
стала помощницей в семье. Какое-то время 
была рассыльной в орсе, три года плавала 
матросом. Потом встретила Анатолия, по
женились. Анатолий Викторович тогда 
плотничал, потом перешел в литейный цех 
Самусьской РЭБ флота.

Но не притягивала река Людмилу. 'Уст
роилась в детский сад няней, а когда 
построили детский комбинат, перевелась ту
да. Меняются люди в комбинате: уходят 
одни, приходят другие. Но Людмила Нико
лаевна и не думает бросать свою «малыш
ню», как ласково назьгоает она всех детей. 
Ее неутомимому трудолюбию можно поза'- 
видовать, без дела Л. Н. Шутову не уви
дишь: все хлопочет, чистоту наводит, ко
го-то успокаивает. И все это с шутками- 
прибаутками, каждый у нее «солнышко», 
«ягодка».

В группе, где самые маленькие, детям не 
хватает самостоятельности, толком и оде- 
ваться-то еще не умеют. Поэтому не толь
ко воспитатель, но и няня помогает им ов
ладевать необходимыми навыками.

—С февраля прошлого года,—рассказы
вает воспитатель младшей грунты Л. С. 
Снида,—я работаю с Людмилой Николаев
ной. Она практически к любому ребенку 
может найти подход. А  это даже не всем 
опытным воспитателям под силу. Шутова 
же в группе все успевает, у нее дела по 
минуткам рассчитаны, сказала — значит, 
обязательно сделает.

—Быть няней,—^добавляет Н. А. Шумако
ва!, другой воспитатель,—для Людмилы 
Николаевны—призвание, на своем она 
месте.

— Очень мне хотелось, чтобы и дочь 
Наташа пошла работать в детский сад. Но 
не лежит сердце у нее к этому,—Людми
ла Николаевна разводит руками. — 
Наша бывшая заведующая Н. В. Кра- 
соткина всегда нам твердила: «Идешь на 
работу—оставь все невзгоды дома. И как 
бы ни было плохо, улыбайся людям, осо
бенно детям». Это стало и моим деви- 
ЮМ,—говорит Людмила Николаевна и улы
бается...

’н я » о р м а ц и я

Европа против «звездных войн»
' ПАРИЖ. Большинство населения Фран
ции, Великобритании, Италии и ФРГ вы
ступает против американской программы 
'«звездных войн». Западноевропейцев 
крайне беспокоит присутствие американ
ских ядерных арсеналов в «Старом Свете»- 
Такой вывод можно сделать по итогам оп
роса общественного мнения, цроведенно- 
'го однов)ременно в четырех странах За- 
'падной Европы. Его результаты сегодня 
'публикует парижская газета «Либерась- 
'он».

Большая часть французов, англичан, 
итальянцев и жителей ФРГ решительно 
Выступает против участия в осуществле- 
'нии «стратегической оборонной инициати- 
'вы» и не желает подключения своих стран 
(к СОИ.

Крайне отрицательно относятся запад
ноевропейцы и к размещению американ
ского ядерного оружия в странах Западной 
'Европы. Против этого высказываются 60 
(лроц. французов, 78 проц. итальянцев, бо- 
'лее половины опрошенных в Великобрита
нии и ФРГ. Большая часть итальянцев и 
'опрошенных в ФРГ считает, что размеще
ние вооружений в космосе увеличивает 
'риск вбозникновения войны в Европе. В 
'ФРГ и Италии опрошенные решительно 
'вьюказалнсь за отказ стран Западной Ев- 
'ропы от ядерного оружия.
' Многие французы и англичане тр^уют 
значительного сокращения военных расхо- 
Йов. За это выступают также 62 проц. 
(итальянцев и 57 проц. опрошенных в ФРГ.

О С У Ж Д Е Н И Е  
ВЫЛАЗКИ ТЕРРОРИСТОВ

РИМ. Новое чудовищное преступление экстремистов 
из «красных бригад», в результате которого два челове
ка были убиты и один получил тяжелые ранения, вско
лыхнуло всю Италию, вызвало гневное осуждение Де
мократической обществённости. Огромная гора из жи- 
(аых цветов возвышается на римской улице, где в ми
нувшую субботу террористы ограбили почтовый фургон, 
'хладнокровно расстреляв при этом охрану.
' Совершенная в Риме кровавая террористическая ак- 
'ция, заявил журналистам находящийся с визитом в Шве
ции Генеральный секретарь Итальянской компартии 
(Алессандро Натта, свидетельствует о том, что угроза 
Демократическим институтам итальянского государства, 
безопасности граждан далеко не устранена. Он указал на 
'необходимость повышения бдительности со стороны ком- 
кгетентных государственных органов, выявления и суро
вого наказания преступников, А. Натта призвал всех 
'итальянских коммунистов, демократические силы стра- 
'ны выступить единым фронтом, чтобы дать решитель- 
!ный отпор подрывным действиям террористов и реак- 
'ции.

Новое преступление «красных бригад», заявил ми- 
'нистр обороны Италии, политический секретарь италь- 
'янской республиканской партии Джованни Спадолини, 
показывает, что опасность терроризма не миновала и что 
рано предаваться оптимизму. После 1981— 1982 гг. терро
ристы в нашей стране, сказал он, стали искать новые 
формы, расширять связи с террористическими группи- 
'ровками других стран, контакты с мафией.
' В манифестацию протеста против терроризма, проис- 
IKOB реакционных сил в Италии вылились сегодня похо
роны жертв нападения на автофургон. На одной из рим- 
'оких площадей, где состоялся траурный митинг, собра- 
Дись сотни людей: делегации рабочих, учащаяся моло
дежь, представигели правительства, демократических 
'партий и профсоюзов. В руках у многих — транспаран- 
'гы и плакаты с надписями: «Терроризм не пройдет!»,
!-<Преступников — к ответу!», «Нет — насилию!».

В знак гневного протеста против кровавой | террористи
ческой акции в Риме по призыву демокрдти'^ских проф- 
'ооюзов на десять минут прекратили работу трудящиеся 
'заводов и фабрик итальянской столицы.

пос. Самусь.
Н. ФРАНК.

' В Никарагуа идет (сбор урожая кофе i— основной экс
портной культуры страны. На призыв революционного 
'правительства и Сандинмстского фронта национального 
Ьсвобождения (СФНО) принять а;Ктивное участие в сборе 
'кофе, откликнулась молодежь всей республики. На ко- 
'фейные Плантации в северные районы Никарагуа отпра
вились жители Манагуа. 1Более 2,5 тысячи студентов, 
'служащих, рабочих столицы, ;объединившихся в трудо- 
'аую бригаду {имени 125-летия СФНО, прмогак»т крестья- 
'лам департаментов Хинотега (и Матагальпа,

НА СНИМКЕ: богатый урожай в провинции Мата
гальпа.

Фото НТК—ТАСС.

В последний 
час

•  ЛОНДОН. От здания 
английского парламента на
чал маршрут по городам 
(Великобритании автобус с 
'членами массовой антивоен
ной общественной организа
ции страны Движение за 
ядерное разоружение. За 
•семь недель они проедут 
(Цотторы тькячи килбмет- 
фов и посетят более 40 го- 
'родов. В каждом пункте 
'маршрута активисты орга- 
'низации намерены прове- 
'сти массовые митинги и со
брания, рассказать жите
лям о своей борьбе за мир 
и ядерное разоружение.

ф  МАНИ.ДА. 250-тысяч
ные вооруженные силы Фи
липпин сегодня приняли 
(присягу на верность новой 
■конституции страны, утвер- 
'жденной на общенациональ
ном плебисците 2 февраля. 
'Горжественная церемония 
(принятия присяги состоя
лась в штаб-'квартире фи
липпинских вооруженных 
■сил в Маниле. В ней при
няли участие представиге- 
'ли высшего командования 
■во главе с министром на
циональной обороны Рафа- 
!элем' Ияето и начальником 
(штаба филиппинской армии 
'генералом Фиделем Рамо- 
'сом.

•  ДЕЛИ. Орудующие ори 
(поддержке извне в индий- 
'оком штате Пенджаб сикх
ские экстремисты згбили од
ного из лидеров Коммуни- 
'стической партии Индии 
'(марксистской) в этом шта
те Чанана Сингха. Как со
общает сегодня газета «Хин
дустан тайме», бандиты на- 
'пали на него в тот момент, 
когда он возв,ращался позд
но вечером домой после 
участия в конференции, ор
ганизованной в городе Джа
ландхар Коммунистической 
(партией Индии и Коммуни
стической партией Индии 
(марксистской) в защиту 
национального единства и 
территориалы^эй целостно
сти Индии.

ф  ТОКИО. «Мы будем бо
роться до победного конца» 
— под таким лозунгом в 
японском городе Саппоро на 
острове Хоккайдо состоялся 
'МИТИНГ железнодорожников 
и членов ИХ семей. Он был 
организован по инициативе 
ёовета борьбы против дена- 
'ционализации государствен
ных железных дорог. Ми- 
тинт, в котором приняли 
'участие более тысячи чело- 
‘век, проведен накануне 
Объявления списков рабо- 
'чих и служащих государст
венных железных дорог, 
Которым повезет после де- 
'на’дионализации стать со
трудниками частных желез 
нодорожных компаний, 
тальных ждет увольнение.

Ос- I

! l J

БУТЫЛОЧНАЯ Л И Х О Р А Д К А
Долго .и сознательно замал

чивались на Томском пивза
воде (ныне завод прохлади
тельных напитков) вопию
щие безобразия и злоупот
ребления. Легко получаемый 
нё'хрудовой доход сделался 
кое''для кого нормой жизни. 
Управление пищевой про
мышленности недооценива
ло цепкс'сТь пустивших 
здесь корни антисоциаль
ных явлений, слабо осу
ществляло контроль за ме
рой труда и мерой потреб
ления. В результате зараза 
так распространилась, что 
теперь приходится пред
принимать самые решитель
ные меры.

При инвентаризации в 
июне 1986 года у приемщи
цы посуды цеха розлгаа пи
ва В. М. Комаровой вскрыта 
недостача бутылок на 62,1 
тысячи рублей. Через месяц 
после повторной проверки 
увеличилась недостача до 
91,2 тысячи. Кроме того, вы
яснилось, что поступившие

ПОЧЕМ У. НА НЫВШЕМ ТОМСКОМ ПИВЗАВОДЕ СТРЕМ ЛЕНИЕ Н НАЖ ИВЕ, КРУПНЫ Е РАСТРАТЫ СТАЛИ ОБЫЧНЫМ ЯВЛЕНИЕМ
по двум фактурам от при
емных пунктов стеклобазы 
ящики и бутылки на 1.161 
рубль оказались неоприхо- 
дованными. Бухгалтер Е. М. 
Ли пр>и сверке взаиморасче
тов, без согласия приемщи
цы, самовольно отнесла ей в 
подотчет 6.195 рублей за не
поступившую стеклопосуду. 
Таким образом, окончатель
ная недостача достигла 
астрономических чисел: 343,4 
тысячи штук бутылок, 22,6 
тысячи ящиков и 336 пив
ных бочек общей стои^ 
мостью 148,3 тысячи рублей.

Стремясь как-то облегчить 
участь пострадавшей, бух- 
гг1Лтеры - радетели лихо 
смахнули 6.758 рублей сверх
нормативного боя на произ
водственную деятельность.

И не удивительно, состоя
ние учета на бывшем пивза
воде было такое, что и бо
лее крупные суммы могли

безвозвратно затеряться. Ма
териальные отчеты и при
лагаемые фактуры пестрят 
сплошными исправлениями, 
дописками. подчистками^ 
Даже сама Комарова зат
рудняется ответить, сколь
ко поступило к ней тары и 
стеклопосуды, сколько от
пущено в торгевлю и описа
но. Товарно-транспортные 
накладные выдавались шо
ферам незаполненными, но 
проштампованными.

На материально-ответст
венных должностях осели 
нечестные работники, уве
ровавшие, что контроля над 
ними нет. Это побудило 
В. М. Комарову, шофера-эк- 
спедитора автоколонны
№ 2042 В. В. Мелентьева, 
приемщицу стеклопосуды ма
газина № 131 М. И. IXeiipw- 
щеву к групповому хище
нию при помощи составле
ния подложных бестовар

ных фактур. Нехитрая опе
рация состояла в том, что 
стеклопосуда с приемных 
пунктов не забиралась, а 
в цех пивзавода приходова
лась. Махинаторы получи
ли 5.040 рублей чистого «на
вара».

Известно, чем больше че
ловек загребает дармовых 
денег, тем больше ему хо
чется их иметь.

Прием стеклотары вновь 
назначенной приемщицей 
Н. А. Крыловой велся не по 
фактическому пересчету, а 
по книжному остатку, вьгее- 
денному бухгалтерами. Бес
печность и попустительство 
'ргководства, бесконтроль. 
ность счетных работников 
уже через три месяца при
вели к образованию недо
стачи в 25,9 тысячи рублей.

Но и такой факт не насто
рожил директора Л. М. Его
рова и главного бухгалтера

И. Е. Антонову. Виновные 
от занимаемой должности не 
были отстранены, служебное 
расследование не проводи
лось, иск на возмещение 
причиненного ущерба не 
предъявлен, акт комиссии и 
сличительную ведомость на
дежно хранил сейф главного 
бухгалтера.

Беробразное расточитель
ство продолжалось. Во вре
мя болезни Крылову под
меняли (без передачи Цен- 
нсстей) мастера Р. И. За- 
летина, Г. А. Плотко. на
чальник цеха Е. А. Мило
сердная. И каждый распо
ряжался ценностями по сво
ему усмотрению. Да и сама 
Крылова без учета произво
дила отпуск стеклотары в 
цех, торговым предприяти
ям, а также списание боя. 
Беспорядок позволял пред
ставителям торговли безна
казанно отфактуровывать

пивзаводу тару в завышен
ном размере, а магазин №3 
Кировского райпищеторга, 
отправляя 127 ящ^.кoв, су
мел приплюсовать к ним 
2.577 бутылок. Не поэтому 
ли недостачи следовали од
на за другой? 17 июля не 
хватило бутылок на 18,3 
тысячи, а 5 августа — на 9,8 
тысячи рублей.

Массовая пересортица и 
несвоевременное оприходо
вание стеклотары внесли и 
в бухгалтерский учет таин
ственные неувязки, расход
ная сторона значительно 
превышала приходную. И 
удивительную способность 
проявила Б. М. Ли: она са
молично оформила три при
ходные фактуры на поступ
ление 632,4 тысячи бутылок 
от начальника снабжения 
Мурсалимова, хотя в его 
подотчете они никогда не 
числились. Но и эти махи

нации не смогли спасти 
Крылову. Ревизия выявила 
недостачу по стеклотаре и 
ящикам на 93,5 тысячи руб
лей.

Однако мало переловить 
хапуг и рвачей — они рас
плодятся вновь, если не пе
рекрыть все лазейки неза
конного обогащения, если на 
предприятии бездействует 
контроль. Вот почему новая 
приемщица посуды и тары 
цеха розлива Г. А. Захаро
ва, не успев еще как следует 
ознакомиться с обязанностя
ми, за один месяц препод
несла 11,7 тысячи рублей 
растраты.

У  заведующей централь
ным складом Г. Ф. Макаро
вой стремление к наживе 
■проявилось рано. Ревизора
ми обнаружено много под
делок, искажений, оформ
лений бестоварных фактур 
и других противозаконных 
подтасовок. Инвентариза
ция по состоянию на 1 ок
тября 1985 года вскрыла не- 
доста'чу ценностей на 28,1

тысячи рублей. Но инвента
ризационный материал не 
рассматр1шался, иск винов
ному не предъявлялся. Рас
тратчица по-прежнему про
должала работать, и за пе
риод с 1 октября 1985 года 
по 11 апреля 1986 года уве
личила недостачу еще на 
26,3 тысячи рублей!

Теперь, когда наступила 
окончательная расплата за 
содеянное, виновные поня
ли, в какую страшную, пре
ступную круговерть они по
пали.

Но, к сожалению, поняли 
далеко не все. Уже в то 
время, когда на заводе все 
охали да ахали над круп
ными суммами растрат, у 
заведующей складом Т. Т. 
•Лебедевой лишь за период с 
1 апреля по 1 октября 1986 
года накопилась недостача 
ценностей более чем на 45 
тысяч рублей! И, думаете, 
растратчица привлечена к 
ответственности? Отнюдь. 
(Она спокойненько продол
жает работать, но теперь 
уже под вывеской агропро- 
ма...

В. НАЗАРОВ,
Ф. КАРПОВ, 

наши |нешт. корр.
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Особое звучание дружбы
Какая великая Мудрость 

заложена в народной тради
ции — подносить желанным 
гостям хлеб-соль!_ Кожевни- 
ковцы, встретившие участ
ников Дней культуры еще 
на границе своего района, 
выразили этой символикой 
уважение к томичам. А  го
сти, вернувшись в автобусы, 
завели оживленные разго
воры о хлеборобском труде. 
Визит томичей до начгьла 
концерта в совхоз «Кожев- 
никовский» помог ответить 
на многие вопросы, возник
шие у них в дороге.

Порадовал горожан Дом 
животновода, где единым 
комплексом разместился зал 
со сценой и медицинский 
пункт, столовая и смотр<жой 
кабинет.

— Мы здесь даже Новый 
год встречали, — говорит 
директор совхоза Петр Ива
нович Шкгилин. — Доярочки 
переоделись сразу после ра
боты и вышли в зал такими 
королевами, что хоть апло
дируй.

Видимо, особо торжествен
ное звучание песен о хлебе, 
о Сибири, о Родине на кон
цертах томичей во время 
Дней культуры в какой-то 
мере объяснялось такими 
встречами с тружениками 
района. Вот и П. И. Шкали- 
ну пришлось отвечать на 
вопросы о надоях и себесто
имости продукции, о быто
вых условиях и подготовке 
специалистов. Хозяйство вы- 
полкило годовые планы по 
всем показателям, работает 
прибыльно, взяло на себя 
нынче высокие обязательст
ва.

— Представители томских 
трудовых к о л л е к т и в о в , 
учебных заведений привез
ли кожевниковцам свои 
лучшие концертные номера, 
— отметил заместитель

В Кожевникове состоялся творческий ;от- 
чет профессиональных и самодеятельных 
артистов и музыкантов областного центра 
^еред тружениками района. Такие встречи 
уже стали доброй традицией.

председателя Томского гор
исполкома В. Н. Малащук.

И действительно, велико
лепным выступлением хора, 
четкостью и изяществом 
танцев порадовал народный 
коллектив—ансамбль песни 
и .ганца «Колосок». Его со
став — учащиеся Томского 
совхоза-техникума. Им, бу
дущим специалистам села, 
скоро работать на полях, 
фермах, в мастерских и оп
ределять уровень художест
венной самодеятельности. 
Ведь двухдневные меро
приятия, прошедшие в рай
оне в рамках Всесоюзного 
фестиваля народного твор
чества, — это лучшие об
разцы самодеятельности.

;На профессиональном 
уровне звучали вокальные 
произведения ..музыкальньпс 
классиков в исполнении со
листов оперной студии по
литехнического института 
Инны Климовой, Галины 
Сергеевой, Альберта Адама, 
Геннадия Кокаревича. Кон
церты томичей, в которых 
приняло участие более 400 
самодеятельных артистов, 
хороши были разиос^рази- 
ем, привлекавшим всех зри
телей.

Пожилые женщины, пере
жившие войну, провожав
шие парохбды, которые уво
зили на фронт близких, эти 
женщины не стыдились 
слез, когда городской хор 
ветеранов исполнил песню 
томского композитора Сер
гея Королева «Женщины 
стоят на берегу». Частичка

судьбы каждой, факт исто
рии села... А  слова из пес
ни Владимира Лавриненко 
«Знаю, много стоит, знаю, 
много весит маленькое зер
нышко, зерныщко в руке»— 
это заботь1 сегодняшние. И 
если трогают эти песни за 
душу, значит, сумели само
деятельные артисты рас
крыть красоту и величие, 
казалось бы, самых про
стых мелодий и сюжетов.

— Знаете, чем хороши та
кие Дни культуры? — гово
рил сидящий рядом со 
мною в зале механизатор 
(он так себя и назвал). — 
Ведь прекрасно, что с об
разцами пения, танцев, чте
ния стихов нас знакомят 
такие; же труженики, как и 
мы сами. Значит, действи
тельно тяга .к прекрасному 
стала всеобщей потребно
стью! И очень хорошо, что 
в программе много хорово
го пения. Ведь это наше ис
конно русское.. Посмотрдате, 
как великолепно смотрятся 
яркие 1 сарафаны, обшитые 
бисеро1м кокошники у деву
шек, расписные рубахи с 
поясками — у парней! Надо 
возвращать в наши семьи 
традиции хорового пения, 
сколько в нем красоты!

jKpacora, применительно 
к искусству, — слово обоб
щающее. Но оно точно оп
ределяло выступления ан
самбля современного баль
ного танца «Виктория», все 
номера ансамбля «Сибирин- 
ка» и самодеятельности 
электролампового завода.

Двадцать населенных 
пунктов района посетили 
делегации томичей. Ан
самбль подшипникового за
вода и народный театр уни
верситета, концертная брига
да производственного объ
единения «Сибкабель», са
модеятельные артисты ин
женерно - строительного ин
ститута и детской музыка
льной школы № 4, театр 
ТПИ «Сегодня студент сме
ется» и концертная бригада 
ТИАСУРа, вокальный ан
самбль «Энтузиаст» стали 
желанными гостями кожев- 
никовцев.

Очень тепло встречали 
зрители своего давнищнего 
знакомого — заслуженного 
артиста РСФСР Владимира 
Варенцова, томского поэта 
Михаила Андреева и писа
теля Василия Афонина. Не
сколько картин учащихся 
детской художественной 
школы подарили кожевни- 
ковцам томские художники 
Владимир Пантелеев и Ва
лерий Загубибатько. В трех 
коллективах выступили они 
с рассказами о современном 
изобразительном творчестве.

Закрывая Дни культуры, 
секретарь Кожевникбвского 
райкома партии В. Н. Пет- 
лин тепло поблагодарил го
стей за радость встречи с 
самодеятельным творчест
вом. Председатель райис
полкома Б. В. Иванов вру
чил почетные грамоты бо
льшой группе участников 
Дней культуры. Секретарь 
Томского горкома КПСС 
Т. Ф. Демешева поблагода
рила кожевниковцев за Теп
лый прием и сказала, что 
томичи ждут их в концерт
ных залах, театрах. Друок- 
ба должна крепнуть..

Э. ВИКТОРОВ, t
Фото автора.

О  П О Э Т Е -  
И С ТА Р  
И М Д А Д

’Вечер встречи двух по
колений сйбэлектромото- 
ровцев — ветеранов, за
водской молодежи — был 
^rюcвящeн памяти Алек
сандра Сергеевича Пуш
кина. Художники Алек
сандр Петроченко. Юрий 
■Михайлов, работники 
Профссйозной библиотеки 
Т. Я, Батурина и Г. А. 
Сарафанова создали яр
кую ЭКСПОЗИЦИЮ! рисун
ков А. С. Пушкина, 
'оформили вьгставку его 
Произведений и произве
дений о нем.

Вечер открыла А. К. 
Агеева, бывшая заведу
ющая лабораторией, ор
ганизовавшая и у  себя 
дома выставку произве
дений и рисунков поэта. 
Она рассказала о жизни 
Александра Сергеевича 
и его жены Натальи Ни
колаевны. О первом па
мятнике А. С. Пушкину 
'■в Москве интересное ’ со
общение сделала ветеран 
труда объединения А. А. 
'Зубрицкая. Стихи поэта 
‘'прочитали первострои
тель «Сибэлектромотора» 
С. М. Масляков и моло
дая работншщ Таня Вой- 
цеховская. Вела вечер 
'художественный руково
дитель объединения
'Н. Толстокорова.
' Е. ГРИГОРЬЕВА.

‘Советы врача

КАК КОРИИТЬ РЕБЕНКА

Тираж
«Спортлото»
Результаты 7-го тиража 

лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состоявшего
ся 15 февраля 1987 года.

«6 из 45»: 1, 5, 10, 16, 21, 
30.

«5 из 36»: 8, 17, 18, 22, 35.
(ТАОС).

Как правило, любой взрос
лый человек считает, что 
он на этот счет знает все. 
Но часто мы, врачи, встре
чаемся с нарушениями ре
жима кормления, либо ус
коренного введения в раци
он новых продуктов. Эти 
нарушения, так же как и 
перекармливание, ведут ' к 
изменению обмена веществ, 
расстройству функций всех 
органов, аллергизации орга
низма ребенка.

Оптимальной пищей для ‘ 
детей первых месяцев жиз
ни является материнское 
МОЛОКО: Материнское молоко 
и ткани организма ребенка 
имеют высокое биохимиче
ское сродство, поэтому бел
ки. жиры и углеводы усва
иваются на сто процентов. 
Очень важно, чтобы ребенок 
получил материнское моло
ко в первые 4 часа после 
рождения, так как в это 
время в молоке содержится 
большое количество имму
ноглобулина «А », который 
предохраняет ребенка отря
да заболеваний, и в первую 
очередь от стафилококко
вых поражений.

Если ребенок в первые 
дни жизни вскармливался 
не молоком' матери, а сте- 
рилизованны1!{ женским мо
локом, его уже можно отне
сти в группу риска повы
шенной заболеваемости.

При искусственном вскар
мливании хорошо зареко
мендовали себя адаптиро
ванные смеси, приближен
ные по своему составу к 
женскому молоку, — «Ма
лютка», «Малыш», «Дето- 
лакт», «Виталакт». Необхо
димо строго соблюдать ре
цептуру приготовления сме
сей, указанную на коробке.

При переходе на смешан
ное или искусственное 
вскармливание ^едует
уменьшить концентрацию 
смеси до 1/6—1/8 указанной

в рецепте и доити до нор
мальной за 3 ^  дня, что 
обеспечит постепенное при
выкание ребенка к чуже
родной пище и значительно, 
уменьшит \ процент аллерги
ческих. кожных и других 
реакций. С 4-месячного 
возраста необходимо вклю
чать в рацион ребенка ра
стительное масло.

Ребенок за первый год 
жизни ■ вырастает на 24— 
25 см и увеличивает массу 
тела в три раза. Для обес
печения энергии роста не
обходимы не только белки, 
жиры и углеводы, но м ми
неральные соли и витами
ны. Без их накопления не
возможно правильное раз
витие организма. Давать де
тям соки, отвары можно 
•только после рекомендации 
участкового педиатра. Пе
регрузка организма пита
тельными веществами так-, 
же вредно влияет на разви
тие организма  ̂ и тканей, 
т. к. почки, печень ребенка 
первого года жизни не спо
собны вывести или обезвре
дить излишнее количество 
тех ' или других веществ, 
что ведет к выраженному 
хрюническому нарушению 
обмена веществ.

Творог ре^нку можно да
вать с 3-месячяого возра
ста с половины чайной лож
ки и до 5 чайных ложек к 
9—12 месяцам. Мясо — с 
7 'Месяцев с одной кайной 
ложечки, постепенно увели
чивая до 60—70 граммов к 
концу года. Детям се склон
ностью к аллергическим ре
акциям мясо дается выва
ренное (говядина, кролик). 
Мясные бульоны этим де
тям не рекомендуется да
вать, т. к. в них содержит
ся (Зольшое количество Эк
страктивных веществ.'

В нашей области широко 
распространено избыточное 
питание детей первого года 
жизни углеводами. Родители

готовят более концентриро
ванные молочные смеси, ув
лекаются кашами, сладким 
чаем, морсами, соками, во 
втором полугодии — пе
ченьем, хлебобулочными из- 
Делиями, маслом. Как пра
вило, в рационах детей не
достаточно овощей. Эти на
рушения при вскармл1ша- 
нии детей приводят к на
рушению углеводного, ж и-' 
рового и белкового обменов, 
способствуют задержке во
ды в организме, стимулиру
ют пищевой центр, приво
дят к усиленному выделе
нию инсулина.

Большинство ученых на
рушения жирового обмена у 
детей с избыточным пита
нием рассматривают как 
один из главных факторов, 
предрасполагающих к раз
витию атеросклероза, эндо
кринных и сердечно - сосу
дистых заболеваний. Вот по
чему борьбу с ожирением 
необходимо начинать с ран
него возраста. При злоупот- 
р^лении углеводами в ко
же детей повышается содер
жание сахара, что вызыва
ет сильный зуд, беспокойст
во и выраженные аллерги
ческие кожные реакции. Ес
ли они появились, требу
ется назначение индивиду
альной лечебной диеты.

Было бы правильно, на 
мой взгляд, открыть специ
ализированные магазины 
детского питания и в обла
стном центре, и в районах 
обла'сти.

Здоровье детей — это при
знак социального благополу
чия страны и общества, по- 
ЭТО.МУ воспитание физиче
ски и нравственно здорово
го поколения является ос
новной задачей и медицин
ских работников, и всех со
ветских людей.

В. РЬШКА.
доцент Томского медин
ститута, внештатный им

мунолог области.

РАЗГОН
Израиль

Менделевич

16 фуевраля на 82-м году 
ушел из жизни видный со
ветский историк, член КПСС 
с 1928 года, лауреат Госу
дарственной премии СССР, 
доктор исторических наук, 
профессор Томского госу
дарственного университета 
Израиль Менделевич Раз
гон.

И. М. Разгш родился в 
г. Горки Белорусской (ЗСР. 
Рано начал трудовую жизнь, 
с 1927 по 1931 год находился 
на комсомольской и партий
ной работе. Окончив Мо
сковский педагогический 
институт им. В. И. Ленина, 
работал в И'нституте фило
софии, литературы, истсч>ии, 
в 1934 г. защитил кандидат
скую диссертацию, в 1940 г. 
стал доктором исторических 
наук.
В г. Томск И. М. Разгон при

ехал в 1949 г. уже известным 
ученым, специалистом по 
истории Октябрьской социа
листической революции и 
гражданской войны. 38 лет 
он заведовал кафедрой исто
рии ССХ!Р. Человек широ
кой эрудиции, обладавший 
чувством огромной ответст
венности за состояние исто
рической науки, И. М. Раз
гон сыграл большую роль в 
ее развитии. Им подготовле
но более ста докторов и 
кандидатов наук, с его име
нем связано создание пяти
томной «Истории Сибири», 
подготовка к изданию двух
томной истории Октябрьской 
революции в Сибири.

Свою научно-педагогиче
скую деятельность И. М. 
Разгон сочетал с |большой 
общественной и пропаган
дистской работой. Многолет
ний плодотворный труд 
профессора И. М. Разгона 
отмечен правительственны
ми наградами — орденами 
Трудового Красного Знаме
ни, Отечественной войны II 
степени, «Знак Почета», ме
далями.

В памяти всех, кто знал 
Израиля Менделевича, он 
останется человеком широ
чайшей дуШи, искренней 
благожелательности, жизне
любия, преданности избран
ному делу, образцом пар- 
тийнбсти и принципиально
сти.

Группа товарищей.

С п о р т______________

«ЗВЕЗДЫ » 
БЛЕСКА  

НЕ ТЕРЯЮ Т
Успех журналистского 

«Фомича» в матче с ве
теранами футбола объеди
нения «Сибздектромотор,» 
йородил немало откликов 
в кругах спортивной о6- 
'щественности. И в ре- 
!зультате сборная журна
листов области была вы- 
'звана на матч командой 
ветеранов томского фут
бола. Эта игра состоялась 
на стадионе «Манометр».

Все «звезды» собрали 
под свои знамена по
пулярных в недавнем 
прошлом мастеров кожа- 
'ного мяча: В. Бороди
на, В. Куца, И.-Ясяока, 
А. Аббасова, В. Ченцова, 
)В. Боровика, В. Паши- 
нина, А. Огирчука. Зри
тели, собравшиеся в мо
розное воскресное утро, 
стали свидетелями увле
кательного футбольного 
зрелища.

«Фомич» показал себя 
достойным соперником. 
Достаточно сказать, что 
журналисты открыли 
счет в> матче и были бли
зки к тому, чтобы свести 
встречу вничью. Но в 
итоге опыт и мастерство 
взяли верх -7  6:4. Голы 
у ветеранов забили: 
А. Аббасов и В. Паши- 
нин — по два, В. Боро
вик и В. Ченцов.

Е. ФРОЛОВ.

Анонс

Приглашает
«Авангард»
Во Дворце культуры 

'«Авангард» начал рабо
тать клуб любителей му- 
'зыки, хореографии и по
эзии. В среду, 18 февра
ля, он приглашает же
лающих на свое очеред
ное заседание. Его тема 
— «Чайковский и Рахма
нинов. Страницы жизни 
и творчества». Солисты- 
вокалисты Томской фи
лармонии Лилия Мо
лоткова и Геннадий Ва
ляев, пианистка Елена 
Ганцевич исполнят от
рывки из опер, романсы 
великих русских музы
кантов.

Всех любителей музы
ки ждут в среду, в 19.00, 
в зале лектория ДК 
«Авангард».

ВЮРО погоды

Сегодня — облачная пого
да с прояснением, слабый

снег, ветер юго-западный, 
7—12 метрюв в секунду, тем
пература 7—12, в Томске 8 
—10 градусов морюза.

19, 20 февраля — облач
ная погода с прояснением,

местами слабый снег, мете
ли, aefep западный, 9—14 
метрюв в секунду, темпера
тура ночью 15—20, по севе- 
рю-востоку 30, днем 10— 15, 
местами 23 градуса морюза.

Телевидение
СРЕДА, 18 февраля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка,
7.10 — Мультфильм. 7.30 —
«Время». 8.15 — «Ребятам о 
зверятах». 8.45 — «Вас ожида
ет гражданка Никанорова». 
Художественный фильм. 10.10 
— Премьера телефильма «Ба
тя». 10.35—А, Борин «Встреч
ная полоса». Телефильм-спек
такль. 12.15 — Новости.

С 12.20 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.I15 —

«Живая пустыня». Научно-по
пулярный фильм. 16.35 — «За 
словом — дело». 17.15 — «Род
ники». 17.45 — Университет 
сельскохозяйственных знаний. 
18.30 — «Если хочешь быть 
здоров». 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Мир — пла
нете Земля». Концерт. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Откровен.

ный разговор». 23.00 ‘ — Кон
церт артистов чехословацкой 
эстрады. 23.20 — «СегЬдн1Г в 
мире».

ВТОРАЯ 'ПРОГРАММА 
МбСКВА

8.00 — Утр1енняя гимнасти
ка. 8.15 — «Джемма». Доку
ментальный фильм. 8.35, 9 35 
— География. 7-й класс. 9.05— 
Советское изобразительное ис
кусство». А. Пластов. 10.05 — 
«Искусство Древней Руси». Пе
редача 2-я. 10.35, 11.40 — Оз
накомление с окружающим 
миром. 1-й класс. 10.55 — Му
зыка кино.. 12.00 — А. Яшин. 
По страницам произведений. 
12.50 — Новости. 12.55 —
Страницы истории. Последние 
залпы войны. 13.35 — «Ком
позиция». Научно-популярный 
фильм.

С 13.45 до 16.55 — перерыв.
16.55 — Лыжный спорт. 

Чемпионат мира. Эстафета 
4 у 5  км. Женщины. 18.45 —
«Из залов Эрмитажа».

ТОМСК
19.00 — «День области».

19.15 — «ГАИ: новые правила 
движения». 19,20 — «Пою мою 
Сибирь». Праздник советской 
песни в г. Колпашеве. 19.35— 
Киножурнал. 19.45 — «Собе
седник». К хлебу — по-хозяй
ски! 20.40 — «Спокойной но-
чи, малыши!» (в записи).

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Крепостная актриса». Худо-.
жественный фильм («ЛеЦ-'
фильм», 1963 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

19.00 — «Музыкальный ки
оск». 19.30 — «Содружество». 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 —I «Из сокро
вищницы мнрбйЬй' музыкаль
ной культуры». !Ф. Лист. 20.50 
— Научно-популярный фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Театр
ДРАМЫ

18 февраля. «Диктатура со
вести» — 19.

Дворец зрелищ 

и спорта
18 февраля. «Ульзана» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
18 февраля. «Ягуар» — 10, 

12. 14, 16-10, 18-10, 20, 21-50. 
имени М. ГОРЬКОГО 

18 февраля. «Если ты не со 
мной» (две серии) — 8-30, 11, 
13-30, 18, 18-30, 21. «Неукроти
мая маркиза» (две серии) — 
8т30, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
«Обыкновенный фашизм» (две 
серии) — 9, 11-30, 15-10, 20-10. 
«Взятка. Черный ход» —
13- 50, 17-30, 18-50.

«ОКТЯБРЬ»
18 февраля. «Маневры на 

пятом этаже» — 8-50, 12-10, 14, 
18, 17-40, 19-20. «Иваново дет
ство» — 21-10. «Если ты не со 
мной» (две серии) — 8-40,
11-10, 13-40, 16-10, 18-40, 21-10. 
«В тридевятом царстве» —
10- 30.

«ПИОНЕР»
18 февраля. «Корона Россий

ской империи, или Снова не
уловимые» (две серии) — 9,
11- 40, 14-20, 17, 21-10. «Ат- 
МИНС» — 19-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
18 февраля. «Свора» — 9, 

10-30, 12, 13-30, 15, 16-30, 18, 
19-30, 21. «Потерпевшие пре
тензнй не имеют» — 9, 10-50
12- 40, 16, 19-40, 21-20. «Пото
мок Чингисхана» — 17-50
«Маленькая волшебница» —
14- 30.

«СИБИРЯК»
18 'февраля. |«Приключ«ниа 

голубого рыцаря» — 9-20. «Не 
забудьте выключить телеви
зор,..» — 111. 12-40, 14-20, 16,
17-40, 19-20, 2,1.

«АБАНГАРД»
18 февраля. «Человек со 

звезды» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа
18 февраля. «Там, где нас 

нет» -— 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЭНЕРГЕТИКОБ
19 февра.ля. «Вечер духовой 

музыки». Танцевальная прог
рамма — 19-30.

Томская морская школа
ДОСААФ начинает обучение 
по программам судоводите
лей - любителей, аквалан
гистов.

Наш адрес: г. Томск, ул. 
Бердская, 21. Справки по 
тел. 3-81-89, 3-81-76.

ШИРОКОЭКРАННЫЙ КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»

Уважаемые кинозрители!
'Как и в каждом виде искусства, в кииематографе 

есть произведения, которые составляют его «золотой 
фонд». Такие произведения являются проблемными и по 
>своему содержанию, и по форме, требуют при восприя
тии определенного эстетического опыта.

Именно таКие фильмы мы приглашаем вас посмотреть 
'В удобное для вас время в феврале.

«ПАМЯТИ [АНДРЕЯ ТАРКОВСКОГО ПОСВЯЩАЕТСЯ».

25 февраля (среда). «Иваново детство» («Мосфильм») 
— в 21-10.

19, 26 февраля (четверг). «Солярис» (2 серии), («Мос
фильм») — в 21-10.

20, 27 февраля (пятница). «Андрей Рублев» (2 серии), 
'(«Мосфильм») — в 21-10.

т р у д о у с т р о й с т в а

П рклАШ АЕТ НА РАБОТУ
в о  в н о в ь  ОРГАНИЗОВАННЫЙ ПРОИЗВОДСТВЕН

НО-ЭКСПЛУАТАЦИОННЫЙ УЗЕЛ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЙ 
СВЯЗИ ПРИ ОБЪЕДИНЕНИИ «ТОМСКАВТОТРАНС»: 
главного инженера, главного бухгалтера, инженера по 
снабжению, машинистку, монтеров связи, радиомехани
ков, механика-часовщика 4—6-го разрядов.

Оплата труда — повременно-премиальная. Справки 
по тел. 1-18-70, 5-86-94.

НА БРОЙЛЕРНУЮ ПТИЦЕФАБРИКУ «МЕЖЕНИ- 
НОВСКАЯ» срочно: машинистов аммиачно-холодильных 
установок, рабочих строительных профессий, рабочих в 
цех убоя, гаэдалектросварщиков, птичниц-операторов, 
слесарей-операторов, слесарей-санггехников, слесарей- 
электриков, трактористов, водителей.

Нуждающиеся обеспечиваются квартирами в порядке 
очередности в течение 4—5 лет в пос. Светлом.

Достав'ка иа работу и с работы-^служебным транспор
том и рейсовыми автобусами №№ 161 и’ 130 до остановки 
«Птицефабрика «Межениновская».

Лица, не имеющие нужных профессий, проходят под
готовку на предприятии. Справки по тел. 1-43-08.

В ОТДЕЛ КУЛЬТУРЫ ГОРИСПОЛКОМА: главного
бухгалтера, старших бухгалтеров-расчетчиков. Справки 
по тел. 3-42-77, 3-07-15.

В РСУ ОБЛМЕСТПРОМА: инженера группы ПОР,
старшего инженера группы ПОР, каменщиков, штукату- 
ров-маляров, автокрановщика на автокран «МАЗ-500», 
плотников-бетонщиков, токаря, аккумуляторщика, столя- 
ров-стаяочников, водителей на автомашины «ГАЗ-53, 52», 
«Москвич», электромонтажника, моториста. РСУ ОМП 
ведет строительство своего 213-квартирного жилого дома, 
жилье предоставляется в порядке очередности в течение 
3—4 лет. Доставка на работу и с работы — служебным 
автобусом. Работает стол заказов. Справки по тел. 5-12-82.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ И ГОСТИ ГОРОДА!
Приближается 23 февраля — День Советской Армии и 

Военно-Морского Флота.
Напоминаем, что в канун праздника потсж почтовых 

и телеграфных отправлений, резко возрастает.
Чтобы ваши поздравления были вручены к празднику, 

рекомендуем отправить их заблаговременно, так как при
ем праздничных поздравительных телеграмм с указанием 
срока вручения будет прекращен 20 февраля, местных 
поздравительных телеграмм — 21 февраля. При отправ
лении телеграмм указывайте номер отделения связи.

При отправлении переводов, бандеролей, посылок и 
поздравительных открыток не забьшайте указывать ше- 
стизначнь1Й почтовый индекс в прямом и обратном адре
сах.

Это ускорит доставку почтовых отправлений.
Во всех отделениях связи и на почтамте Имеются в 

продаже красочно оформленные поздравительные от
крытки.

Не забудьте поздравить с праздником родных, друзей 
и знакомых.

Томский почтамт.

Вюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб, 
ным комбинатом об1>еднне. 
ния «Союзтомскмелиора- 
цкя» ПРОВОДЯТ НАБОР 
на курсы по стгециально- 
стям: машинист бульдозера 
и экскаватора, водитель ка
тегории «С», газоэлектро- 
сварщик, машинист кранов 
на пневмогусеничном ходу, 
машинист автомобильного 
крана из числа водителей.

Срок обучения — 3—5 ме- 
сяцев. За время обучения 
выплачивается стипендия в 
размере 76 рублей в месяц.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, пр. Кирова. 17, в 
бюро по трудоустройству на- 
селения, и его филиалы: ул. 
Яшкина, 71; ул. Бердская, 
18. Телефон 94-85-31.

ТОМСКИЙ УЧЕБНО-КОНСУЛЬТАЦИОННЫЙ ПУНКТ 
НОВОСИБИРСКОГО ИНСТИТУТА ИНЖЕНЕРОВ ВОД
НОГО т р а н с п о р т а  ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ докумен
тов от желающих поступить на I курс заочного факуль
тета по специальностям: судовождение на внутренвих
водных путях, судовые машины и механизмы, судостро
ение и судоремонт, гидротехническое строительство, 
электропривод и автоматизация промышленных устано
вок, эксплуатация водного транспорта.

Заявление о приеме установленного образца подается 
на имя ректора с приложением: документа о среднем об- 
ргизовании (в подлиннике — диплома с вкладышем или 
аттестата), выписки из трудовой книжки, заверенной 
круглой печатью отдела кадров (в конце должна быть 
запись: «...и работает по настоящее время»); 4 фотокарто
чек (снимок без головного убора, размер 3x4 см), харак
теристики для поступления в вуз, заверенной круглой 
печатью (исключая печать отдела кадров), за подписью 
руководителя предприятия, секретаря партийной (для 
членов КПСС или кандидатов в члены КПСС) или ком
сомольской организаций, председателя профсоюзной орга
низации, медицинской спргшки по форме 086/у.

Вступительные экзамены проводятся с 1 марта по ма
тематике (письменно и устно), русскому языку и литера
туре (сочинение). При УКП ра^пают краткосрочные под
готовительные курсы.

Документы следует направлять в адрес Томского УКП; 
634001, Томск, ул. К. Маркса, 20, учебно-консультацион
ный пункт НИИВТа. Тел. 2-42-54.

Ректорат, общественные 
организации, факультет ав
томатики и электромехани
ки, коллективы кафедр 
иностранных языков Том
ского политехнического ин
ститута с прискорбием из
вещают о кончине препо
давателя

ДЕРЕВЯГИНОИ 
Людмилы Алексеевны,

последовавшей 16 февраля, 
и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ- 
'«чм покойной.

Коллектив Томского пе
дагогического училища № 1 
выражает глубокое собо
лезнование преподавателю 
Г. Ф. Крюковой в связи со 
смертью матери

УЛЬЯНОВОЙ 
Марии Захаровны.

Руководство, партком, 
профсоюзный комитет Том
ского речного порта изве
щают о смерти ветерана 
труда и партии газоэлект- 
росварщика

НОНИНА
Артема Филатовича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Вынос тела — 18 февра
ля, в 12 часов, из музея 
порта (пер. Совпартшколь- 
ный, 4-а).
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